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с 14 по 17 июня прошел XXVI петербургский международный 
экономический форум. в этом году его посетили 17 тысяч 
представителей 130 стран. подписано более 
900 инвестиционных соглашений на сумму 
в 3 трлн 860 млрд рублей. краснодарскому краю удалось 
заключить соглашения более чем на 310 млрд

12 июня в городах и районах края прошло более 
2 тысяч массовых торжественных мероприятий. главное 
состоялось на площади у краснодарского академического 
театра драмы им. м. горького. Работали выставки 
регионального отделения Русского географического общества 
«открываем Россию заново» и «самая красивая страна»
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в этом году краснодарский край, 
по прогнозам, привлечет еще больше 
гостей. поток отдыхающих 
на Черноморском побережье 
кубани растет с каждым днем
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в краснодаре в честь международного дня защиты детей 
устроили большой детский праздник – в парке культуры и отдыха 
им. 30-летия победы организовали десятки тематических 
площадок. сюда приехали ребята со всех районов края

винодельческая отрасль стала успешным сегментом 
экономики региона. на сегодняшний день на кубани 
около 30 тысяч гектаров виноградников, в резерве – 
еще 49 тысяч. Для их освоения увеличивают производство 
саженцев, адаптированных к почвам и климату региона

Праздник будущего

развитие виноградарства Кубани
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глава мо Динской район 
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Роман Иванович, 
член правления, 
глава мо славянский район
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Анатолий Александрович, 
член правления, 
глава мо тихорецкий район
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ПМЭФ-2023. 
Задачи 
поставлены

ВЛАДимир ПуТиН ПриНяЛ учАСТие В ПЛеНАрНом зАСеДАНии 
XXVI ПеТербурГСкоГо межДуНАроДНоГо экоНомичеСкоГо ФорумА
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н проводится ежегодно начиная с 1997 года. 
за это время форум завоевал статус ведущей 
мировой площадки для обсуждения ключевых 
вопросов глобальной экономики.

В нынешнем году ПмэФ проходил под де-
визом «Суверенное развитие – основа спра-
ведливого мира. объединим усилия во имя 
будущих поколений».

Президент рФ поприветствовал 
всех участников и гостей форума.
он отметил, что второй квартал 
прошлого года стал самым трудным 
для российской экономики, 
потому что для отечественного 
бизнеса менялся привычный 
порядок торговли, расчетов, 
логистики. Сегодня можно сказать, 
что выбранная стратегия сработала. 
Позитивные макроэкономические 
тенденции набирают обороты и силу.

– В апреле текущего года валовый внутрен-
ний продукт вырос на 3,3% в годовом выра-
жении, а по итогам года он прибавит более 
1%. это позволит нашей стране сохранить 
место в числе ведущих экономик мира, – за-
явил Владимир Путин. – В апреле отмечен 
рост в промышленности и розничной тор-
говле. объем выпуска в обрабатывающих 
отраслях за январь – апрель превысил про-
шлогоднее значение на 2,9%. Напомню, что 
именно эта сфера оказалась под сильнейшим 
ударом из-за разрыва кооперационных свя-
зей и цепочек.

что позволило обеспечить такие резуль-
таты, учитывая сложную ситуацию? 

Бюджетная политика 

прежде всего, в стране сохранили 
сбалансированную бюджетную 
и денежно-кредитную политику. 
их эффективная комбинация позволила 
выйти на минимальные значения 
безработицы (3,3%) и инфляции (2,9%).

конкурентным преимуществом стала устой-
чивая макроэкономическая ситуация.

– используя бюджетные механизмы и 
денежно-кредитные инструменты, мы под-
держали спрос в экономике, а значит, обе-
спечили работой предприятия и компании 
и при этом не допустили раскачки цен, – от-
метил глава государства. – будем и дальше 
выстраивать нашу макроэкономическую по-
литику с учетом реальной ситуации и ори-
ентируясь на целевую инфляцию – так, как 
мы это сделали в прошлом году или в панде-
мию, когда спрос в экономике упал, и, что-
бы поддержать его, мы увеличили дефицит 
бюджета до 3,8% ВВП. При этом уже на сле-
дующий, 2021-й, год бюджет был исполнен 
с профицитом – с небольшим, но тем не ме-
нее – 0,4% ВВП.

Президент подчеркнул, что государствен-
ные финансы в целом сбалансированы. есть 
текущий небольшой дефицит федерального 
бюджета, но он во многом связан с перено-
сом запланированных расходов на более ран-
ние сроки. На такой шаг пошли осознанно, 
чтобы повысить темпы реализации государ-
ственных и региональных программ.

Дополнительные средства потребовались 
на укрепление обороны и безопасности, на 
закупку вооружений. В целом, как отметил 
Владимир Путин, это себя оправдывает, в том 
числе и с экономической точки зрения.

отдельно стоит упомянуть динамику не-
нефтегазовых доходов. за январь – май они 
выросли на 9,1%, что выше прогнозов. При 
этом в мае темп роста составил 28,5%.

Социальная справедливость 

– Финансовые возможности государства 
позволяют держать уверенный курс 
на обеспечение социальной справедливости, 
на сокращение бедности и неравенства. 
такой акцент стал важным фактором 
успешного преодоления проблем прошлого 
года, – сказал президент. 

– мы адресно поддерживаем наименее обе-
спеченных граждан. и если посмотреть на эту 
категорию наших людей – их доходы за год 
выросли примерно на 30%. В 2022 году из-
за черты бедности вышли 1,7 миллиона че-
ловек, а ее уровень оказался ниже двузнач-
ной отметки – 9,8%.

Важно поддерживать эту тенденцию. как 
было отмечено в выступлении, опережающим 
темпом относительно роста цен государство 
индексирует пенсии и социальные пособия, 
выплаты, увеличивает минимальный размер 
оплаты труда и прожиточный минимум. 

Так, говоря о необходимости поддержки 
граждан, Владимир Путин предложил вы-
плачивать пособие на ребенка до 1,5 года и 
единое детское пособие весь период, на ко-
торый они назначены, независимо от того, 
увеличился ли доход семьи или нет. По мне-
нию президента, работать должно быть вы-
годно, а государственная поддержка должна 
служить подспорьем, дополнительным дохо-
дом к зарплате, а не ее заменой. 

Глава государства предложил поддержать 
граждан, которые ухаживают за детьми-
инвалидами. Сейчас они имеют право на 
пособие только в том случае, если у них нет 
никакого иного источника дохода. Предло-
жено снять эти ограничения и сохранить 
пособие по уходу за ребенком-инвалидом 
гражданам, работающим в формате частич-
ной занятости.

Президент отметил, что минимальный раз-
мер оплаты труда (мроТ) в российской Феде-
рации с 1 января 2024 года будет проиндекси-
рован сразу на 18,5%. это будет гораздо вы-
ше и темпов инфляции, и темпов роста зар-

О

к 2030 году 
мРот должен 

вырасти 
в номинальном 

выражении 
как минимум 

вдвое, 
что станет 

дополнительным 
стимулом 

к росту 
заработных плат 

по стране в целом
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Официальный сайт 
Президента России 

kremlin.ru

плат в целом. С 1 января 2023-го мроТ был 
проиндексирован на 6,3% и составляет сей-
час 16 242 рубля. 

владимир путин поставил задачу: 
к 2030 году мРот должен вырасти 
в номинальном выражении 
как минимум вдвое, что станет 
дополнительным стимулом к росту 
заработных плат по стране. 
он подчеркнул, что российская 
экономика должна стать экономикой 
высоких зарплат.

Экономика предложений

системная задача государства на сегодня 
и на перспективу не в том, чтобы 
просто компенсировать спад ввп 

или заместить иностранные компании, 
и не в том, чтобы переждать колебания 
глобальной экономики.

задача – двигаться в этих условиях вперед. 
Для этого нужна проактивная экономиче-
ская политика, которая строится в связке с 
предпринимателями.

Что важно для реализации такой 
модели, и какие задачи нужно 
решать уже сейчас?

Во-первых, нужно совершенствовать 
структуру занятости. Для этого 
необходимо заниматься 
переподготовкой кадров, повышать 
экономическую активность граждан, 
чтобы люди могли реализовывать 
себя в новых, растущих, 
перспективных секторах. 

1

Россия активно будет 
участвовать 
в обеспечении 
глобальной 
продовольственной 
безопасности, 
оказывать помощь 
странам, которые 
испытывают дефицит 
продуктов питания
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В каждом городе, поселке и регионе 
должна быть возможность 
найти работу.

– обращаю внимание Правительства на си-
туацию в регионах с высокой безработи-
цей: несмотря на то, что в целом по стра-
не она находится на историческом мини-
муме, в отдельных субъектах Федерации 
остается высокой. здесь важно дать людям 
больше возможностей получать новую спе-
циальность, в том числе в сфере информа-
ционных технологий или по другим техни-
ческим направлениям, компетенции для ра-
боты в формате удаленной занятости – нуж-
но наращивать это направление, – отметил 
Владимир Путин.

уже в следующем году при федеральной 
поддержке в регионах с ограниченными бюд-
жетными ресурсами должно быть запущено 
не менее десяти таких проектов. Хорошим 
примером создания образовательных про-
странств является «Школа 21», организован-
ная «Сбером». 

Во-вторых, необходимо повысить 
ориентированность высших 
и средних специальных учебных 
заведений на успешное 
трудоустройство выпускников. 
Нужно установить 
для образовательных 
организаций специальные 
ключевые показатели 
эффективности, 
главный из которых – 
это качество занятости учеников.

На основе такого подхода президент предло-
жил сформировать рейтинги учебных заведе-
ний профессионального образования.

В-третьих, необходимо ежегодно 
готовить пятилетний прогноз 
потребности в кадрах на уровне 
всей экономики, чтобы 
максимально гибко учитывать 
меняющиеся тренды, новые 
запросы рынка труда и приоритеты 
в развитии отраслей экономики.

– отдельно прошу Правительство подгото-
вить предложения по развитию такого ин-
струмента, как ученический договор. его 
смысл в том, что работодатель за свой счет 
отправляет сотрудника учиться, повышать 
квалификацию, а работник, в свою очередь, 
получает гарантию трудоустройства на более 
квалифицированное рабочее место, – сказал 
глава государства. 

Тенденции бизнеса 

– Заметным событием 
и мощным стимулом 
для нашего бизнеса стало замещение 
транснациональных корпораций, 
которые ушли с российского рынка. 
к сожалению, они не смогли устоять 
под мощным давлением зарубежных 
политических элит. У каждого из наших 
партнеров было право выбора, – 
подчеркнул президент. 

3

2
в целом за прошлый год 
товарный экспорт 
обновил рекорд 
десятилетней давности – 
составил 
592 миллиарда 
долларов. почти треть 
этой суммы – 
188 миллиардов – 
пришлась 
на несырьевой, 
неэнергетический 
экспорт

Вот уже 
десять 
лет Россия 
стабильно 
находится 
в пятерке 
ведущих 
экспортеров 
зерна
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С уходом владельцев торговых марок выпуск 
продукции не прекратился. В результате при-
быль от этого бизнеса остается в стране. 

если сначала предприниматели пере-
живали из-за ухода западных компаний, 
то сейчас занимают освободившиеся про-
изводства и площадки в торговых центрах. 
Нишевые марки, которые торговали одеж-
дой, обувью, другими товарами через соци-
альные сети, сейчас открывают собствен-
ные магазины. В этом секторе экономики 
иностранцы освободили до двух миллионов 
квадратных метров торговых площадей и 
нишу под два триллиона рублей. Практи-
чески все уже занято российскими пред-
принимателями.

Для всех отечественных компаний Агент-
ство стратегических инициатив запусти-
ло специальный ежегодный конкурс, где 
будут отмечать лучшие растущие бренды 
россии. 

Победа и участие в этом конкурсе ста-
нут хорошим вызовом и подспорьем для 
укрепления их позиций на рынке и увели-
чения инвестиций в новые мощности и ра-
бочие места. 

– Призываю руководителей регионов: 
оказывайте содействие развивающимся 
брендам – сейчас им особенно нужна та-
кая поддержка, – сказал Владимир Путин. –  
отмечу, что за прошлый год вложения 
российских компаний в основной капи-
тал прибавили в реальном выражении. Та-
кая же картина наблюдалась и за январь –  
март текущего года. и это с учетом высо-
кой базы прошлого года, когда в это же 
время инвестиции показали двузначные 
темпы роста.

Поддержка бизнеса

одно из важных направлений развития 
экономики – расширение 
предпринимательской активности 
и поддержка отечественного бизнеса. 
в малом и среднем бизнесе занято более 
28 миллионов человек. 

с начала 2022 года удвоилось количество 
самозанятых – их теперь 7,6 миллиона.

– Необходимо поддержать людей, которые 
хотят заниматься бизнесом, делают пер-
вые шаги, в том числе в рамках социально-
го контракта. он сегодня предусматривает 
запуск своего дела, ведение личного под-
собного хозяйства. Считаю правильным, ес-
ли участник такого контракта будет прохо-
дить дополнительное обучение предприни-
мательским навыкам на базе центров «мой 
бизнес», конечно, за счет государства, – от-
метил глава россии.

На одном из прошлых заседаний было 
предложено запустить зонтичный механизм 
кредитования малого и среднего бизнеса. 
речь идет о поручительствах корпорации 
мСП в тех случаях, когда предпринимате-
лям не хватает залога для получения кре-
дита. Сегодня этот механизм действует во 
всех регионах. С его помощью выдано бо-
лее 39 тысяч кредитов на сумму свыше 350 
миллиардов рублей.

В 2022 году по сравнению с 2020-м ко-
личество кредитов с поручительством для 
обрабатывающих производств возросло в 
семь раз, а для предпринимателей в сфере 
IT-технологий – в 46. 

– конечно, спрос на такой инструмент 
еще выше, особенно в таких отраслях, как 
промышленность, туризм, информационные 
технологии. Предлагаю нарастить этот ре-
сурс, продлить механизм зонтичных пору-
чительств до 2030 года. Прошу Правитель-
ство определить целевые лимиты увеличе-
ния объемов такого кредитования, – ска-
зал президент. 

Владимир Путин предложил объявить 
амнистию для бизнеса по вынужденным ва-
лютным нарушениям в период моратория на 
наказания. Сам мораторий продлевается на 
2024 год. Президент отметил, что такое ре-
шение вызвано поведением западных контра-
гентов, для которых нарушение обязательств 
стало привычной практикой.

еще одна мера поддержки бизнеса – огра-
ничение проверок и других контрольных ме-
роприятий. 
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– если бизнес не связан с высокими 
рисками причинения вреда гражданам 
или окружающей среде, то его вообще не 
должны проверять ни в плановом поряд-
ке, ни во внеплановом, – заявил Влади-
мир Путин. 

Также предложено как минимум в два раза 
повысить пороги крупного и особо крупного 
имущественного ущерба по нескольким уго-
ловным статьям. отдельно президент остано-
вился на рисках для отечественного бизнеса в 
связи с санкциями запада. В частности, Вла-
димир Путин указал на заморозку российских 
активов. Президент призвал бизнес вклады-
вать деньги здесь – это надежно, и средства 
будут активно работать в стране, на пользу 
российских граждан.

Глава государства поручил Правительству 
ускорить возвращение активов в ключевых 
отраслях в российскую юрисдикцию, в том 
числе упростить процедуру перехода бизне-
са в россию и регистрацию в специальных 
административных районах в тех случаях, 
когда такой переезд, образно говоря, блоки-
руется зарубежной стороной. 

Сделать это поручено до декабря текуще-
го года. В этот же срок нужно запустить ме-
ханизм защиты прав российских граждан и 
юридических лиц, которые владеют отече-
ственными компаниями, но через так назы-
ваемые зарубежные прослойки. 

Суверенная экономика

курс на открытость экономики – 
важнейший принцип для России. 

– Несмотря на все трудности прошлого года 
мы не свернули на путь самоизоляции, – под-
черкнул президент. 

По его словам, россия только расшири-
ла контакты с надежными и ответственны-
ми партнерами, драйверами мировой эко-
номики. 

В целом за прошлый год товарный экс-
порт обновил рекорд десятилетней давно-
сти – составил 592 миллиарда долларов. 
Почти треть этой суммы – 188 миллиар-
дов – пришлась на несырьевой, неэнерге-
тический экспорт. за этой цифрой стоит 
6,4 миллиона рабочих мест и 2,2 трилли-
она рублей налоговых платежей в консо-
лидированный бюджет страны.

– На новый максимум вышли поставки 
агропромышленного комплекса – это более 
41 миллиарда долларов. Вот уже десять лет 
россия стабильно находится в пятерке веду-
щих экспортеров зерна. С 2016 года выступа-
ет крупнейшим мировым поставщиком пше-
ницы, – отметил Владимир Путин. 

есть основания полагать, что и в теку-
щем году компании обновят рекорд по экс-
порту этой культуры. россия активно будет 
участвовать в обеспечении глобальной про-
довольственной безопасности, оказывать по-
мощь странам, которые испытывают дефи-
цит продуктов питания.

– Прошу Правительство и банк россии 
представить конкретные предложения, как 
за счет средств, поступающих от высокого 
экспорта, стимулировать инвестиции, рас-
ширять вложения в крупные проекты в ин-
фраструктуре, а также в проекты, которые 
позволят нарастить возможности отечествен-
ного бизнеса, повысить его конкурентоспо-

государству необходимо 
перейти на суверенную 
экономику, которая 
будет сама формировать 
спрос. такая 
экономика
предполагает 
масштабное 
наращивание 
производительных сил 
и сферы услуг, создание 
новых современных 
индустриальных 
мощностей 
и целых отраслей

«Несмотря 
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года мы 
не свернули 
на путь 
самоизоляции»
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собность, в том числе и на глобальных рын-
ках, – произнес глава россии. 

Государству необходимо перейти на суве-
ренную экономику, которая будет сама фор-
мировать спрос. 

– Такая экономика, ее часто называют 
экономикой предложения, предполагает мас-
штабное наращивание производительных сил 
и сферы услуг, повсеместное укрепление ин-
фраструктурной сети, освоение передовых 
технологий, создание новых современных 
индустриальных мощностей и целых отрас-
лей, – рассказал президент. 

он подчеркнул, что россия будет укре-
плять суверенитет во всех областях.

Инвестиции

одним из стимулов развития экономики 
предложения является рост инвестиций. 
нужно добиться увеличения их притоков 
в проекты по выпуску приоритетной 
промышленной продукции. 
Уже в текущем году объем инвестиций 
должен составить не менее двух триллионов 
рублей, а до 2030-го – увеличиться в пять раз 
(до десяти триллионов).

Для этого за последние годы сформирован 
целый набор инструментов, включая Согла-
шение о защите и поощрении капиталовло-
жений, специальные инвестконтракты, Фонд 
развития промышленности; запущена про-
мышленная ипотека.

В конце февраля начала действовать кла-
стерная инвестиционная платформа. ее участ-
ники могут получить льготные кредиты по 
ставке ниже ключевой Центрального банка. 
Сумма одного кредита – до 100 миллиардов 
рублей. их могут выдавать под поручитель-
ство Внешэкономбанка.

Выделяются субсидии на проведение  
Ниокр (научно-исследовательских и опытно-
конструкторских работ) по современным тех-
нологиям. упор сделан на те, которые позво-
ляют развернуть серийные производства уже 
в течение трех лет. Только в прошлом году 

одобрено более 160 проектов, в том числе в 
области средней и малотоннажной химии, 
СПГ и водородной энергетики.

– Технологический суверенитет не озна-
чает собственный выпуск всех товаров и 
услуг – это невозможно ни для одной страны в 
мире. речь о том, чтобы иметь свои решения 
по критически важным направлениям. При 
этом нужно выстраивать надежные коопера-
ционные цепочки, технологические партнер-
ства. здесь мы рассчитываем на сотрудниче-
ство с коллегами из дружественных стран, с 
партнерами по еврАзэС, брикС, ШоС, дру-
гим объединениям. конечно, нужно нарас-
тить финансовую базу частных инвестпроек-
тов, сделать такие ресурсы более доступны-
ми для бизнеса, – считает Владимир Путин.

уже работает «Фабрика проектного фи-
нансирования». С ее помощью реализуются 
26 проектов общей стоимостью в 1,8 трилли-
она рублей. Среди них строительство горно-
металлургического комбината в забайка-
лье, угольный порт в Приморье, заводы по 
производству удобрений на северо-западе 
и Дальнем Востоке, строительство и модер-
низация аэропортов и объектов энергети-
ки. одобрены еще семь на сумму в 345 мил-
лиардов рублей.

Предстоит раскрыть большой потенциал 
российского фондового рынка. На недавней 
встрече президента с «Деловой россией» было 
решено запустить облигации с правом на до-
лю в выручке компаний. очевидно, что пери-
од обращения таких облигаций может быть 
разным, вплоть до бессрочного. 

– Сегодня у россии насыщенная и весь-
ма амбициозная экономическая повестка. 
Трудности, проблемы, с которыми мы стал-
киваемся, – это стимул для всех нас. Стимул 
наращивать темпы и качество преобразова-
ний, добиваться большего в повышении ка-
чества жизни, благосостояния и благополу-
чия наших граждан, – сказал глава государ-
ства. – безусловно, мы будем укреплять наш 
суверенитет во всех областях. мы открыты в 
этой работе для равноправного партнерства 
со всеми странами – со всеми, кто, как и рос-
сия, дорожит своими национальными интере-
сами и готов сам определять свое будущее.

глава государства 
предложил 
поддержать 

граждан, 
которые 

ухаживают 
за детьми-

инвалидами. 
сейчас они 

имеют право 
на пособие 
только в том 
случае, если 

у них нет никакого 
источника дохода. 
предложено снять 
эти ограничения.
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Федерации 
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этом году его посетили 17 тысяч представи-
телей 130 государств. Страной-гостем ПмэФ 
стали объединенные Арабские эмираты. Под-
писано более 900 инвестиционных соглаше-
ний на сумму в 3 трлн 860 млрд рублей. крас-
нодарскому краю удалось заключить согла-
шения более чем на 310 млрд. 

– это почти в два раза больше, 
чем в прошлом году. основной 
интерес у инвесторов, безусловно, 
вызывает санаторно-курортная 
отрасль. В крае строится 39 отелей. 
еще четыре года назад об этом 
говорить было невозможно. 
На площадке ПмэФ только с Сочи 
подписали ряд соглашений 
о строительстве новых гостиниц 
и реконструкции уже существующих 
санаториев. это максимально 
важно для развития 
санаторно-курортной и гостиничной 
отрасли экономики, – отметил 
в интервью телеканалу 
«россия 24» губернатор кубани 
Вениамин кондратьев.

Глава края подчеркнул, что сегодня время 
возможностей для бизнеса и регионов. Важ-
но идти к экономическому суверенитету и 
делать все, чтобы занимать освободившие-
ся ниши.

Губернатор также рассказал о развитии 
виноградарства и виноделия, открытии Даль-
него западного обхода краснодара, который 
позволит пустить транспортные потоки в 
объезд краевого центра, разгрузив его доро-
ги, сократит время движения на курорты и 
к крымскому мосту.

Анапа

в анапе возведут два новых гостиничных 
комплекса и винодельню. суммарный объем 
инвестиций превышает 31 млрд рублей. 

В селе Варваровка появится новая винодель-
ня полного цикла. Проект предусматривает 
не только закладку собственных виноград-
ников на площади в 300 гектаров, но и орга-
низацию переработки винограда. После вы-
хода на полную мощность винодельня будет 
производить 500 тысяч бутылок в год. кро-
ме того, на территории предусмотрено раз-
мещение ресторанов, спа-комплекса, арт-
объектов и зоны обучения виноделов и сомелье.

реализация проекта рассчитана до 2028 
года. будет создано 80 новых рабочих мест. 
инвестором выступает глава кФХ руслан Ди-
моев, который планирует вложить в проект 
более 1 млрд рублей инвестиций.

еще одно соглашение предусматривает 
создание в Анапе гостиничного комплекса с 
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на территории 
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ставки по которым 
стартуют 
от 0,1% годовых
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яхт-клубом «большой утриш». Проект пред-
полагает строительство двух отелей (4 и 5 
звезд) с общим номерным фондом в 1650 
номеров, а также реконструкцию существу-
ющей марины для яхт.

инвестор – акционерное общество «Ана-
па инвест» – намеревается вложить более 
19 млрд рублей. завершить проект планиру-
ют в 2027 году и создать 630 рабочих мест.

Туапсинский район 

в муниципалитет инвестируют 
23,5 млрд рублей, построив санаторий 
и гостиничный комплекс. 

инвестором первого выступит ооо «золо-
той колос». Строительство позволит создать 
800 новых рабочих мест. До 2030 года компа-
ния планирует вложить в проект более 14,5 
млрд рублей. 

еще один проект подразумевает стро-
ительство гостиничного комплекса в по-
селке Новомихайловском. инвестор – ком-
пания «Специализированный застройщик 
ССк» – до 2026 года планирует вложить 9 
млрд рублей. количество новых рабочих 
мест превысит 100. Согласно проекту на 
территории возведут комплекс площадью 
в 90 тысяч квадратных метров, реконстру-
ируют дорогу и сделают берегоукрепление.

Армавир 

в городе построят литейно-прессовый завод 
стоимостью в 14 млрд рублей. 

Предприятие сможет производить в год до 
90 тысяч тонн алюминиевых слитков и до 
72 тысяч – профилей с последующим окра-
шиванием и обработкой. В рамках реализа-
ции проекта будет создано 1000 новых ра-
бочих мест. Армавирская металлургическая 
компания планирует вложить в строитель-
ство завода более 14 млрд рублей.

В 2023 году начнут проектирование эко-
технопарка для обеспечения полного цикла 
обращения с твердыми коммунальными и 
приравненными к ним отходами. Предпола-
гаемый объем инвестиций составляет свы-
ше 3,5 млрд рублей.

экотехнопарк будет включать в себя ком-
плексы по сортировке отходов и производ-
ству компоста из органики и современный 
полигон для захоронения неутильной части 
отходов. ооо «экоЦентр» планирует реали-
зовать проект до конца 2025 года. 

компания имеет большой опыт в строи-
тельстве аналогичных предприятий на тер-
ритории россии, проверенных подрядчиков 
и поставщиков оборудования, а также вы-
годные для края условия инвестиционного 
соглашения.

Новороссийск 

проекты строительства, реконструкции 
и переоснащения портовой и прилегающей 
инфраструктуры с использованием краевых 
механизмов стимулирования инвестиций 
будут реализованы в новороссийске. 

Документ также предусматривает участие 
инвестора – Группы компаний «Дело» – в 

Основной 
интерес у 
инвесторов, 
безусловно, 
вызывает 
санаторно-
курортная 
отрасль. 
В крае 
строится 

39 отелей

губернатор также 
рассказал о развитии 
виноградарства 
и виноделия, открытии 
Дальнего западного 
обхода краснодара, 
который позволит 
пустить транспортные 
потоки в объезд 
краевого центра
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подготовке, строительстве новых и рекон-
струкции существующих спортивных и со-
циальных объектов в городе-герое. кроме 
того, партнеры намерены финансировать и 
оказывать благотворительную помощь дет-
ским и юношеским спортивным проектам, 
поддерживать массовый спорт, а также наи-
более значимые социальные инициативы.

Гк «Дело» построила в порту Новорос-
сийска контейнерный терминал НуТэП с 
уникальным глубоководным причалом, а 
также один из крупнейших на черном мо-
ре зерновых терминалов кСк. В проек-
ты развития терминальных мощностей в 
Новороссийске Группа вложила свыше 23 
млрд рублей.

Краснодар 

в краевой столице построят вторую 
очередь станкостроительного завода. 
в рамках проекта на площадке строящегося 
промпарка «вБ кубань» создадут 
девять цехов и склад. 

это позволит организовать тысячу новых 
рабочих мест и запустить производство но-
вой серии станков полного цикла. это пяти-
осевые обрабатывающие центры различной 
модификации с высокой степенью локали-
зации. Первую партию инновационной раз-
работки выпустят уже до конца 2023 года на 
действующих производственных мощностях 
предприятия.

В прошлом году завод произвел 12 стан-
ков и обрабатывающих центров, увеличив 
объем отгруженной продукции в 1,5 раза. 
Предприятие наладило серийное произ-
водство для нефтяной и судостроитель-
ной промышленности, а также энерге-
тического машиностроения. В 2023 году 
ЮзТС намерен увеличить объемы произ-
водства в три раза – до 3 млрд рублей, вы-
пустив 23 станка.

Сочи 

в городе начнут выращивать 
и перерабатывать черноморскую форель 
в промышленных масштабах. 

общий объем инвестиций на начальном эта-
пе составит 2,5 млрд рублей. При этом пред-
приятие может воспользоваться региональ-
ными мерами господдержки для развития 
производства.

Генеральный директор ооо «черномор-
ская форель» Андрей мартынов сообщил, что 
сегодня в стране существует дефицит форе-
ли, который составляет порядка 100 тысяч 
тонн в год.

Проект реализуют до 2032 года. На терри-
тории Сочи создадут береговую и морскую ин-
фраструктуру для выращивания и переработ-
ки форели. развивать производственные мощ-

ности планируют на уже арендованных рыбо-
водных участках местного предприятия.

Славянский район 

в муниципалитете построят фруктохранилище 
на 10,5 тысячи тонн, инвестором которого 
станет ооо агрофирма «приволье».

общий объем инвестиций по проекту соста-
вит 1 млрд рублей. Новый комплекс разме-
стят на площади в 2,82 гектара. Планирует-
ся создать 96 новых рабочих мест.

Сегодня на предприятиях края есть фрук-
тохранилища с общим объемом в 360 тысяч 
тонн. В планах на ближайшие годы – стро-
ительство дополнительных объемов на 50 
тысяч тонн. Для сравнения – 10 лет назад 
этот объем в регионе составлял всего 135 
тысяч тонн.

Промышленные парки

на территории краснодарского края появятся 
два промышленных парка. их общая стоимость 
превысит 11 млрд рублей.

– В развитии промышленности 
мы делаем ставку на сеть 
индустриальных парков. 
Сейчас их шесть. 
На их территориях работают 
37 предприятий в самых разных 
отраслях. В проработке – еще более 
20 площадок по всему краю. 
чтобы форсировать развитие 
промышленности, мы кратно 
увеличили господдержку по этому 
направлению – от налоговых льгот 
и преференций до льготных 
займов, ставки по которым 
стартуют от 0,1% годовых, – 
сказал вице-губернатор 
Александр руппель во время 
подписания соглашений 
с инвесторами.

В рамках одного из соглашений в Анапе поя-
вится промышленный парк «Воскресенский». 
он расположится на одноименном хуторе 
города-курорта. инвестором выступит Груп-
па компаний «Фитофарм». Стоимость проек-
та оценивается в 1,7 млрд рублей. 

еще один промышленный парк появит-
ся в краснодаре в районе Восточной про-
мышленной зоны. его построят в новом фор-
мате «Лайт индастриал» – универсальные 
производственно-складские помещения бу-
дут возводиться в виде модулей от 450 ква-
дратных метров. количество рабочих мест с 
учетом размещения новых предприятий пре-
высит 2 тысячи. реализовать проект плани-
руют к 2030 году. инвестор – ооо «Холдинг 
Строительный Альянс» – планирует вложить 
в проект 9 млрд рублей.

ПМЭФ
в этом году 
его посетили 

17 тысяч 
представителей 

130 государств. 

страной-гостем пмЭФ 
стали объединенные 
арабские Эмираты. 

подписано более 
900 инвестиционных 
соглашений на сумму 

в 3 трлн 
860 млрд рублей. 

краснодарскому краю 
удалось заключить 
соглашения более чем 

на 310 млрд

Сегодня 
время 
возмож-
ностей 
для бизнеса 
и регионов
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лавное состоялось на площади у красно-
дарского академического театра драмы  
им. м. Горького. работали выставки регио- 
нального отделения русского географиче-
ского общества «открываем россию заново»  
и «Самая красивая страна».

В зале драмтеатра губернатор краснодар-
ского края Вениамин кондратьев и предсе-
датель законодательного Собрания Юрий 
бурлачко торжественно вручили медали ге-
роев труда и за выдающийся вклад в разви-
тие региона. 

– Сегодня день россии, день нашей 
родины, нашего общего дома. 
мы – жители шестимиллионной 
кубани – такие разные, но нас 
объединяют любовь к родному краю 
и ответственность. мы помним 
и чтим нашу великую историю 
и должны сделать все, чтобы 
сохранить и приумножить славу 
россии и кубани. я благодарен 
каждому, кто отдает свои силы 
на трудовом поле и на ратном. 
Ваши успехи – залог процветания 
края, высоких результатов 
в экономике и социальной сфере. 
Вместе мы достигнем еще большего 
и справимся с любыми трудностями, – 
сказал Вениамин кондратьев.

Высшую краевую награду получили семь 
известных деятелей региона. медали «Ге-
рой труда краснодарского края» удостоены 
заведующий ожоговым отделением, врач-
травматолог-ортопед краевой клинической 
больницы № 1 им. профессора С. В. очапов-
ского Сергей богданов, художественный ру-

ководитель ансамбля «казачья душа» Татьяна 
бочтарева, начальник краснодарского прези-
дентского кадетского училища Геннадий бар-
ковский и другие активные общественники, 
руководители предприятий и организаций.

– 12 июня символизирует новый 
этап в жизни общества. 
он объединяет всех жителей 
россии, несмотря на различные 
национальности, вероисповедание, 
взгляды. благодаря разнообразию 
этносов и культур мы являемся 
сильной страной. Сегодня мы 
еще больше сплотились, чтобы 
противостоять угрозам и давлению. 
у нас стабильная экономика. 
развивается промышленность, 
агропромышленный комплекс 
на подъеме, – отметил 
Юрий бурлачко.

медалями «за выдающийся вклад в развитие 
краснодарского края» трех степеней награди-
ли 14 человек. Среди них ученые, политики, 
спортивные наставники, руководители. этой 
высокой награды удостоен исполнительный 
директор Совета муниципальных образова-
ний краснодарского края олег Наумкин.

кроме краевых наград руководители 
региона по доброй традиции вручили 
паспорта гражданина Российской 
Федерации молодым людям, достигшим 
четырнадцатилетнего возраста.

завершилось мероприятие концертной про-
граммой, подготовленной артистами крае-
вых и муниципальных коллективов. 

«Сегодня 
день России, 
день нашей 
Родины, 
нашего 
общего дома»

Г

12 
июня

В ГороДАХ и рАйоНАХ крАя 
ПроШЛо боЛее 2 ТыСяч 
мАССоВыХ ТоржеСТВеННыХ 
мероПрияТий
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Новороссийск 

12 июня на Форумной площади города 
праздник начался с торжественного поднятия 
государственного флага России, флагов 
кубани и новороссийска.

После возложения цветов к памятнику  
отцам – основателям города стартовал вело-
пробег «молодость россии». На него собрались  
велосипедисты – от самых крохотных (при-
ехавших на трехколесных велосипедиках) 
до бывалых спортсменов.

здесь же, на Форумной площади, развер-
нулся сбор гуманитарной помощи пострадав-
шим в Херсонской области.

затем в парке им. Фрунзе началась твор-
ческая программа для всех жителей и гостей 
города. В каждом внутригородском районе 
развернулись ярмарки и состоялись празд-
ничные мероприятия.

Крымский район 

на центральной площади крымска прошла 
выставка рисунков учащихся отделения 
«Живопись» Детской школы искусств. 

ребята представили яркие картины тради-
ций и истории страны. кроме того, празд-
нование Дня россии прошло в Долине Леф-
кадия, где на очередной марафон собрались 
любители бега. В этом году он собрал еще 
больше участников, а организаторы добави-
ли еще больше красок.

Спортсмены бежали по платановым алле-
ям вдоль озерной глади. Свои силы попробо-
вали и дети и взрослые.

Темрюкский район 

спортивными соревнованиями отметили 
День России на водно-спортивной 
гребной базе в темрюке.

12 июня спортобъект распахнул свои двери 
для всех любителей гребного спорта. 

В прошлом году при поддержке краевых 
властей построили здание с раздевалками, 
тренажерным залом и эллингом для хране-
ния лодок. благоустроили территорию, обо-
рудовали пирсы. Тренировочный процесс стал 
более комфортным. уникальные условия по-
зволяют готовить гребцов высокого уровня, 
привлекая на тренировочную базу спортсме-
нов со всей страны.

«12 июня 
символизирует новый 
этап в жизни общества. 
он объединяет всех 
жителей России, 
несмотря на различные 
национальности, 
вероисповедание, 
взгляды. Благодаря 
разнообразию 
этносов и культур 
мы являемся 
сильной страной»
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В Краснодаре в честь Международного дня защиты детей устроили большой 
детский праздник – в парке культуры и отдыха им. 30-летия Победы 
организовали десятки тематических площадок. 
Сюда приехали ребята со всех районов края
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убернатор Кубани Вениамин кондратьев 
вместе со своим заместителем Анной минь-
ковой пообщался с детьми. Глава региона уве-
рен, что в каждом ребенке есть талант, кото-
рый нужно помочь раскрыть. 

Вениамин кондратьев посетил интерак-
тивные площадки, которые подготовили ре-
гиональные министерства образования, на-
уки и молодежной политики, культуры, тру-
да и социального развития, департамент ин-
формационной политики.

На площадках ребята пели, танцевали, за-
нимались спортом, а также делились знания-
ми в области кулинарии, робототехники, эко-
логии и науки – например, демонстрировали 
опыты в «Городе химии». Детей знакомили с 
традиционными кубанскими ремеслами и да-
же с тем, как устроено телевидение. 

здесь Вениамин кондратьев пообщался 
с молодежью из разных муниципалитетов. 
ребята рассказали главе региона о своих 
мечтах, поделились успехами в учебе, спор-
те, науке и творчестве. А он пожелал им по-
дольше оставаться детьми и быть открыты-
ми к новому. 

– Сегодня мы подготовили 
для вас много интересного. 
Ведь только так, играя, можно
развить свои навыки и найти себя. 
Понять, что вам действительно 
нравится и кем бы вы хотели стать 
в будущем. у вас все получится, 
просто оставайтесь детьми 
и радуйтесь каждому дню. 
Наполняйте эмоциями свою жизнь 
и жизнь края, делайте мир лучше. 
Вы очень талантливые
и должны в любой сфере найти себя, – 
обратился губернатор к детям.

краевой праздник в честь международного 
дня защиты детей посетили около 700 чело-
век из разных городов и районов региона. 

это делегации муниципальных образований 
и социальных учреждений, дети представите-
лей социально ориентированных некоммер-
ческих организаций.

участники праздника объединились в 
команды, чтобы пройти около 40 тематиче-
ских площадок с играми и мастер-классами. 
Во время праздника всем детям раздавали 
бесплатное мороженое и воду, катали на ат-
тракционах.

Олимпийская честь

в этот же день лучших из лучших чествовали 
во Дворце спорта «олимп». 
сюда приехали ребята – победители краевых 
и федеральных конкурсов со всего региона. 
награды им вручал губернатор. 

– Дорогие ребята, хочу обратиться к вам 
как к людям будущего. Вы такие разные, но 
все очень талантливы, вам все интересно. 
желаю эту активность трансформировать 
и превратить в свой жизненный успех. Вы 
креативные, по-новому мыслящие. В мо-
ем детстве не было интернета, компьюте-
ров, а вас с ранних лет окружает виртуаль-
ный мир. Но не забывайте и про мир реаль-
ный, ведь достигать высот придется имен-
но в нем. Глядя на вас, не сомневаюсь, что 
в будущем все будет хорошо. Не отказывай-
тесь от своих устремлений и высот, идите 
к ним несмотря ни на что, – сказал Вениа-
мин кондратьев.

Затем губернатор вручил почетные 
дипломы и подарки 25 номинантам 
ежегодного конкурса 
«стань первым во славу кубани!» – 
лучшим спортсменам, волонтерам, 
музыкантам, художникам. 
кроме того, за проявленную 
храбрость, отзывчивость, 
готовность бескорыстно 
прийти на помощь еще 6 ребят 
удостоены федеральной награды 
«горячее сердце».

– В жизни всегда есть место подвигу. Те, кто 
не был отмечен сегодня, обязательно полу-
чит свою награду завтра – если будет актив-
ным, целеустремленным, а именно такие ре-
бята живут в нашем крае. Со своей стороны, 
мы будем делать все, чтобы каждый из вас 
реализовал свой потенциал, – отметил гла-
ва региона.

На кубани проживают 1,3 миллиона де-
тей. им создают все условия для полноцен-
ного развития. Строят детсады, школы, цен-
тры единоборств. классы оборудуют новей-
шей техникой, а спортивные залы – современ-
ным инвентарем. у ребят есть возможность 
посещать театры и музеи, центры творче-
ства и волонтерства, заниматься в кванто-
риумах.

Участники праздника 
объединились 
в команды, чтобы 
пройти около 

40 тематических 
площадок с играми 
и мастер-классами
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О
н расположен в Краснодаре на ул. Атарбе-
кова, 1/1. Для работы в филиале прошли под-
готовку 40 социальных координаторов, ко-
торые будут адресно сопровождать ветера-
нов специальной военной операции, а также 
семьи погибших бойцов по всем вопросам.

– основная задача фонда – 
комплексное сопровождение 
ветеранов СВо и их семей.
здесь им будут оказывать помощь 
по принципу единого окна. 
за каждой семьей военнослужащего 
закрепят социального координатора, 
который будет контролировать 
и сопровождать решение 
поступающих в фонд обращений, – 
сказала во время открытия 
вице-губернатор Анна минькова.

В числе задач филиала фонда – содействие в 
получении всех полагающихся мер поддерж-
ки. она включает медицинскую и социальную 
реабилитацию, лекарственное обеспечение, 
технические средства реабилитации, психо-
логическую помощь и санаторно-курортное 
лечение. Также учреждение займется содей-
ствием в переобучении и трудоустройстве 
ветеранов, помощью в решении бытовых 
вопросов. При необходимости для подопеч-
ных фонда организуют долговременный уход 
и адаптацию жилых помещений под нужды 
инвалидов.

– Прошло менее двух месяцев 
с момента подписания указа 

о создании фонда.
Перед нами стоит задача, 
которая ранее 
не решалась в нашей стране 
системно. Поэтому мы подготовили 
инфраструктуру для работы 
в каждом регионе россии 
и сформировали неравнодушную 
команду. она следует нашим 
главным ценностям: 
справедливость, забота 
и уважение, – отметила председатель 
фонда Анна Цивилева.

Среди задач также вовлечение ветеранов 
СВо в общественные проекты, направлен-
ные на патриотическое воспитание граж-
дан, сохранение исторической памяти и укре-
пление традиционных российских духовно-
нравственных ценностей. кроме того, фонд 
«защитники отечества» окажет содействие 
некоммерческим и волонтерским организа-
циям, которые помогают ветеранам СВо и 
членам их семей.

Филиал фонда в краснодарском крае воз-
главил Александр Старовойтов, который сам 
принимал участие в специальной военной 
операции в качестве добровольца.

Первый день работы

1 июня на базе фонда прошли первые 
мероприятия для детей ветеранов 
и участников сво.

Основная 
задача 
фонда – 
комплексное 
сопровож-
дение 
ветеранов 
СВО 
и их семей
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В рамках патриотической акции «Наши ге-
рои» и в честь Дня защиты детей состоялась 
выставка рисунков. ребята изобразили сво-
их отцов, старших братьев, матерей, а так-
же нарисовали картины, посвященные род-
ной природе.

 Принимая участие в акции «Привет с 
фронта», дети подготовили для бойцов пись-
ма и открытки со словами поддержки, по-
смотрели записи ответных видеообраще-
ний участников СВо на письма, отправлен-
ные ранее.

– Первый рабочий день фонда 
совпал с Днем защиты детей. 
Помимо содействия в получении 
медицинской и социальной 
реабилитации, 
психологической помощи 
одной из главных задач фонда 
является организация 
общественных проектов. 
Такие мероприятия позволяют 
нам общаться с ветеранами
и их семьями напрямую, – 
подчеркнул Александр Старовойтов.

в числе задач филиала – 
содействие в получении 
всех мер поддержки

Фонд окажет 
содействие волонтерским 
организациям

среди задач также 
вовлечение ветеранов сво 
в общественные проекты

президент России владимир путин подписал указ о создании государ-
ственного фонда поддержки участников специальной военной опе-
рации «Защитники отечества» 3 апреля 2023 года. 

основная цель фонда – персональное социальное сопровождение ве-
теранов сво и содействие в получении всех полагающихся мер под-
держки. Это медицинская и социальная реабилитация, лекарствен-
ное обеспечение, психологическая помощь и санаторно-курортное 
лечение. также фонд будет заниматься содействием в переобучении 
и трудоустройстве ветеранов. 

Для персонального сопровождения подопечных фонд подготовил со-
циальных координаторов, которые будут помогать защитникам оте-
чества в решении всех возникающих вопросов.

наблюдательный совет фонда возглавил первый заместитель руко-
водителя администрации президента РФ сергей кириенко. в состав 
наблюдательного совета вошли руководители федеральных мини-
стерств и ведомств, представители общественных и ветеранских ор-
ганизаций, военные корреспонденты и журналисты.

Цель – оказание помощи
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рабочей поездке также приняли участие пер-
вый замглавы региона игорь Галась, замести-
тели губернатора Александр Власов, Сергей 
Власов и Александр Топалов. Глава кубани 
проинспектировал ход ремонтных работ на 
социальных объектах, которые восстанавли-
вает краснодарская региональная строитель-
ная компания.

По поручению Президента россии разра-
ботана комплексная программа социально-

экономического развития новых субъектов 
Федерации. краснодарский край продолжа-
ет оказывать помощь подшефному региону –  
Херсонской области. Сегодня здесь восста-
навливают две школы в Геническе и одну – 
в поселке городского типа Новотроицкое.

Вениамин кондратьев вместе с врио гу-
бернатора Херсонской области Владимиром 
Сальдо и руководителем областного прави-
тельства Андреем Алексеенко посетил обра-

В

Херсонская область. 
Восстановление
10 июня губернатор Краснодарского края Вениамин Кондратьев 
посетил Херсонскую область
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зовательные учреждения, а также местную 
детско-юношескую спортивную школу.

«Все школы были построены 
еще в 1960–1980-е годы 
и за это время ни разу капитально 
не ремонтировались. Сейчас 
полностью обновляем 
коммуникации, занимаемся 
отделкой и благоустройством 
пришкольной территории. 
к 1 сентября основной фронт 
работ должен быть выполнен. 
Все, что не будет мешать учебному 
процессу, – закончим до конца года. 
особое внимание спортзалам – 
не везде они есть. В ДСЮШ 
удалось побывать на тренировке. 
Поговорили с юными спортсменами – 
глаза горят энтузиазмом 
и соревновательным азартом, 
а условий для занятий массовым 
спортом – нет. Поэтому решили 
в школах не только капитально 
отремонтировать внутренние 
помещения, но и оборудовать 
современные уличные спортивные 
площадки с зонами для игровых 
видов спорта и воркаута. 
чтобы у ребят появилась 
возможность заниматься 
и во внеурочное время», – 
отметил Вениамин кондратьев 
в своих аккаунтах в социальных сетях.

В пгт Новотроицкое губернатор кубани по-
сетил стройплощадку нового корпуса мест-
ной школы № 1. одновременно здесь идет 
ремонт и реконструкция старого корпуса об-
разовательного учреждения. Вениамин кон-
дратьев пообщался с руководством учебно-
го заведения и обсудил потребность в стро-

ительстве на его территории открытой спорт-
площадки.

Школа № 3 в Геническе построена в 1985 
году. До 2022-го капитальный ремонт здания 
не проводили. здесь также идут восстанови-
тельные работы, запланирована установка 
новой спортивной площадки.

В Геническе глава краснодарского края 
проконтролировал и ход реконструкции 
помещений местной школы № 4, которой 
в 2017 году исполнилось 115 лет. здесь ве-
дут работы по смене напольного покрытия, 
ремонту кровли и внутренних помещений. 
Вениамин кондратьев отметил важность 
качественного благоустройства и озеле-
нения пришкольных территорий на всех 
объектах.

В детско-юношеской спортивной школе 
губернатор пообщался со спортсменами и 
тренерами, посетил церемонию награжде-
ния юных спортсменов, занимающихся на-
стольным теннисом.

кроме того, проинспектировали ход вос-
становительных работ в Центральной район-
ной больнице Геническа и обсудили задачи 
по развитию подшефной территории.

как отметил Вениамин кондратьев, боль-
нице более ста лет. основные корпуса – 1960–
1970-х годов, и, по словам местных жителей, 
ни о какой модернизации с тех пор речи не 
шло. Сегодня там принимают сложных паци-
ентов, поэтому и условия нужно создавать со-
ответствующие. В первую очередь необходи-
мо капитально отремонтировать обветшав-
шие здания. эти работы будут закончены до 
конца текущего года.

Сегодня в отделениях больницы идут де-
монтажные работы. В дальнейшем здесь заме-
нят коммуникации, отремонтируют внутрен-
ние помещения и кровлю, обустроят панду-
сы. завершить капитальный ремонт медуч-
реждения планируют до конца 2023 года.

гуманитарная 
помощь
Более 10 тонн 
гуманитарной помощи 
направила в Херсонскую 
область администрация 
краснодарского края. 

продовольственные 
и непродовольственные 
товары по поручению 
губернатора доставили 
в пункты временного 
размещения 
пострадавших 
от затопления.

сбор помощи 
организовали 
департамент 
потребительской 
сферы 
и регулирования 
рынка алкоголя 
краснодарского края 
совместно 
с департаментом 
промышленности 
и торговли Херсонской 
области. 
в перечне консервы, 
питьевая вода, кофе, 
резиновые сапоги, 
зажигалки, антисептики 
и предметы гигиены – 
все, что необходимо 
тем, кто находится 
в зоне подтопления.

сейчас готовят 
к отправке следующую 
партию гуманитарного 
груза. в нее войдут, 
помимо воды 
и консервов, 
макаронные 
и колбасные изделия, 
хлеб, крупы, масло, чай, 
портативные газовые 
и электроплиты, посуда, 
белье, свечи и спички. 
в общей сложности 
объем этой партии 
составит более 30 тонн
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Казаки доставили более 50 тонн гуманитарной помощи на территории новых регионов страны

СВО. Помощь 
казачества
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июне казаки совместно с представителя-
ми общественных организаций и объеди-
нений, жителями, фермерами и казачьей 
молодежью собрали и отправили свыше 50 
тонн гуманитарных грузов. В рамках акции 
«Своих не бросаем» кубанский государ-
ственный университет собрал помощь для 
казаков-добровольцев. Всего сформирова-
но и доставлено более 1900 тонн гумани-
тарной помощи, – сказал вице-губернатор 
Александр Власов.

Атаманы и казаки первичных обществ 
Анапского районного казачьего общества 
во главе с атаманом Валерием Плотнико-
вым, главой Гостагаевского сельского окру-
га олегом Салтановским и председателем 
Совета ветеранов станицы Анапской оле-
гом Фоминым отвезли гуманитарную по-
мощь. Продукты питания, медикаменты, 
дизельные генераторы, металлоискатели, 
приборы ночного видения, маскировочные 
сети – груз весом свыше 15 тонн достави-
ли отряду специального назначения «ку-
бань» (бАрС-16). 

кроме того, был отправлен 
гуманитарный груз мобилизованным 
на запорожское направление. 
в сборе приняли участие 
воспитанники казачьих детских садов, 
их родители и педагоги.

Для казаков-добровольцев передал спецо-
борудование и продукты питания Тимашев-
ский район. В состав груза также вошел так-
тический прицел ночного и дневного виде-
ния. благодаря жителям и фермерам района 
приобрели автомобиль повышенной прохо-
димости. он стал уже одиннадцатым от му-
ниципалитета. Активное участие в сборе 
помощи принимают казаки казачьего об-
щества во главе с атаманом Алексеем ме-
лиховым.

Казаки Горячеключевского 
казачьего общества 
в очередной раз отправили 
гуманитарный груз бойцам, 
в госпиталь и мирным жителям. 
Всего собрали семь тонн. 
это питьевая вода, продукты 
питания, медикаменты, 
средства гигиены. кроме того, 
поддержали защитников 
отечества воспитанники 
казачьего военно-патриотического 
клуба «Восход».

Казаки Таманского отдела передали 
помощь военному госпиталю. 
это продовольствие, 
средства гигиены, лекарства, 
медицинское оборудование. 
Собрали груз казаки и жители. 
кроме того, содействие оказал 

главный врач крымской 
центральной районной больницы 
Артак матевосян.

Два гуманитарных конвоя 
отправили из Гулькевичского 
района. 

Казаки казачьего общества 
«Тысячный» отвезли гуманитарный 
груз в ДНр. бойцам и жителям
передали продукты питания, 
одежду, постельное белье, 
маскировочные сети, генераторы,
инструменты, специальные 
технические средства, адресные 
посылки, детскую инвалидную 
коляску. В сборе приняли участие 
представители общественных 
организаций, казаки, 
предприниматели и жители. 

Казаки ХКО «Тысячный» также 
организовали фонд поддержки 
участников СВо «кубань-23». 

Еще одну партию груза собрал 
руководитель казачьего 
военно-патриотического клуба 
«Русичи», председатель местного 
отделения российского союза 
ветеранов Афганистана 
Андрей бойченко. это тактические 
носилки, эвакуационные стропы, 
блиндажные свечи, маскировочные 
сети, одежда, постельное белье, 
средства гигиены, продукты 
питания, домашняя выпечка. 
В сборе груза приняли участие 
казаки, представители 
общественных организаций, 
педагоги и ученики школ.

Казаки Белоглинского 
районного казачьего общества 
собрали груз 
для бойцов отряда специального 
назначения «кубань». 
Направили военную форму, 
маскировочные сети и костюмы 
для снайперов, окопные свечи, 
сухой душ, средства от насекомых, 
продукты питания, включая 
домашнюю выпечку. к сбору также 
присоединились жители района.

благодаря этому были приобретены и пере-
даны казакам-добровольцам 70 камуфляж-
ных комплектов и маскировочных костюмов, 
кепки, футболки, берцы, перчатки, рейдовые 
рюкзаки, наколенники и налокотники, а так-
же фляги и котелки, противоосколочные оч-
ки и автоматные ремни.

В

груз
атаманы и казаки 
первичных обществ 
анапского районного 
казачьего 
общества отвезли 
гуманитарную помощь. 
продукты питания, 
медикаменты, 
дизельные генераторы, 
металлоискатели, 
приборы ночного 
видения, 
маскировочные сети – 
груз весом свыше 
15 тонн доставили 
отряду специального 
назначения «кубань» 
(БаРс-16)
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необходимо внести изменения 
в действующее правовое 
регулирование

позиция конституционного суда РФ 
позволит нам найти 
эффективные решения

местное самоуправление – 
это часть одной большой системы 
публичной власти
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онституционный Суд российской Феде-
рации в постановлении от 30 мая 2023 
года № 27-П/2023 признал противоре-
чащими конституции рФ ряд норм феде-
рального законодательства в той мере, в 
какой они являются основанием для воз-
ложения на органы местного самоуправле-
ния обязанностей по ликвидации за счет 
средств местного бюджета несанкциони-
рованных свалок или для взыскания с му-
ниципального образования расходов на 
такую ликвидацию, если свалки располо-
жены на земельных участках, находящих-
ся в государственной собственности, но 
не обеспечено финансирование, или же 
на земельных участках, государственная 
собственность на которые не разграниче-
на. При этом подчеркивается, что возник-
новение или продолжение функциониро-
вания незаконной свалки не должно быть 
вызвано неправомерными действиями му-
ниципалитета.

исходя из этого конституционный Суд 
рФ отметил, что необходимо внести из-
менения в действующее правовое регу-
лирование, в том числе определить при-
надлежность, распределение и источники 
финансового обеспечения полномочий по 
ликвидации мест несанкционированного 
размещения твердых коммунальных отхо-
дов, обнаруженных на землях или земель-
ных участках, государственная собствен-
ность на которые не разграничена, а так-
же на земельных участках, находящихся 
в государственной собственности.

Председатель окмо и оАТоС, 
член Совета при Президенте 
россии по развитию местного 
самоуправления, депутат Госдумы 
Виктор кидяев 
поблагодарил судей 
конституционного Суда рФ 
за поддержку местного 
самоуправления.

– к нам в партию «единая россия» регу-
лярно обращаются руководители муници-
пальных образований с вопросом о том, 
как необходимо действовать, когда на тер-
ритории муниципалитета выявлена неза-
конная свалка, но земля формально не от-
несена к муниципальной собственности. 
об этой теме мы писали в ежегодных до-
кладах окмо. 

Действительно, с одной стороны, 
свалку нужно срочно ликвидировать, 
и региональные операторы 
поступают верно, когда делают 
это за свой счет и пытаются получить 
деньги обратно. но и муниципалитет 
не должен отвечать за то, что ему 
не принадлежит, либо за то, что 
не определено ему законом. 
а в итоге мы получаем нагрузку 
на местные бюджеты и судебные споры. 

К

«Будет 
правильно, 

если мы 
проработаем 
предложение 

конституционных 
судей 

в муниципальном 
сообществе 

с привлечением 
профильных 
ведомств. 
местное 

самоуправление – 
это часть 

одной большой 
системы 

публичной власти, 
и у нас единый 

интерес – интерес 
развития страны 

и повышения 
качества 

жизни людей»

приятно, что конституционный суд РФ 
встал на сторону муниципалитетов. 

будет правильно, если мы проработаем 
предложение конституционных судей в му-
ниципальном сообществе с привлечением 
профильных ведомств. местное самоуправ-
ление – это часть одной большой системы 
публичной власти, и у нас единый интерес –  
интерес развития страны и повышения ка-
чества жизни людей. 

сегодня актуальны и другие, 
тесно связанные с этим, вопросы: 

• влияние муниципалитетов 
на регионального оператора 
по обращению с тко,

• обеспечение контроля 
за соблюдением оператором 
своих обязанностей,

• развитие технологий раздельного 
сбора отходов с учетом возможностей 
муниципалитетов. 

уверен, что позиция конституционного Суда 
рФ позволит нам найти эффективные реше-
ния с учетом статуса местного самоуправле-
ния, – подчеркнул Виктор кидяев.

виктор кидяев: – Уверен, что позиция 
конституционного суда РФ позволит 
нам найти эффективные решения с учетом 
статуса местного самоуправления
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События

июня в москве на базе федеральной студии Всероссийской 
политической партии «единая россия» в режиме 
видеоконференцсвязи состоялось общее собрание членов 
общероссийского конгресса муниципальных образований15 

важно не только показать 
свои успехи, но и перенимать 
опыт коллег

нужно запустить единую 
информационную площадку 
тиражирования практик

муниципальные лидеры 
должны принимать 
важные решения
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мероприятии участвовали представители 
советов мо субъектов российской Федера-
ции, руководители ассоциаций ТоС, сель-
ские старосты, депутаты Государственной 
Думы, руководители федеральных ведомств, 
эксперты, а также представители новых ре-
гионов россии – Донецкой и Луганской на-
родных республик, запорожской и Херсон-
ской областей.

от кубани участие в собрании 
приняли исполнительный директор 
ассоциации «совет муниципальных 
образований краснодарского края» 
олег наумкин и сотрудники 
организации. 

В ходе мероприятия были утверждены отче-
ты о работе конгресса за 2022 год и наме-
чены планы на будущее. В частности, окмо 
осенью вместе с советами муниципальных 
образований подготовит доклад о состоя-
нии местного и общественного самоуправ-
ления, продолжит реализацию проекта «му-
ниципальная юридическая консультация».

руководитель фракции 
«единая россия» в Государственной 
Думе Владимир Васильев пожелал 
муниципальному сообществу 
успехов в работе с людьми, 
их запросами и потребностями.

– от вашего умения наладить связь как с жи-
телями, так и с органами государственной 
власти зависит настоящий результат – по-
вышение качества жизни человека, реаги-
рование на текущие вызовы и обстоятель-
ства. муниципальные лидеры, должност-
ные лица местного самоуправления долж-
ны всегда быть готовы принимать сложные, 
но важные решения, будь то дороги, шко-
лы, поликлиники и больницы, культура и 
межнациональные отношения. у вас боль-
шое будущее, особенно у молодых муни-
ципалов. Преобразования, которые идут 

в стране, невозможны без активной рабо-
ты муниципальной власти, – сказал Влади-
мир Васильев.

Председатель конгресса 
и модератор заседания, 
депутат Государственной Думы 
Виктор кидяев отметил, 
что необходимо наращивать 
потенциал как структур 
гражданского и экспертного 
сообществ. 

– Нужно запустить единую информацион-
ную площадку тиражирования новостных 
сообщений и практик региональных сове-
тов муниципальных образований и самих 
муниципалитетов. Важно не только пока-
зать свои успехи, но и видеть и перенимать 
опыт коллег со всей страны. Также важ-
но начать совместную работу региональ-
ных ассоциаций муниципальных образова-
ний с общественными советами профиль-
ных государственных ведомств. Для этого у 
нас всех есть нужный экспертный и обще-
ственный потенциал, – подчеркнул предсе-
датель окмо.

в ходе заседания одобрили отчетные 
и плановые документы конгресса, 
определили порядок участия 
муниципалитетов во всероссийском 
конкурсе «лучшая муниципальная 
практика», экспертно-аналитическую 
работу, обновили президиум 
и Ревизионную комиссию 
организации.

По словам Виктора кидяева, следующие ме-
роприятия конгресс планирует посвятить 
двум значимым юбилеям – 30-летию при-
нятия народом россии конституции рос-
сийской Федерации и 20-летию принятия 
профильного федерального закона об об-
щих принципах организации местного са-
моуправления.

В
Планы

следующие 
мероприятия 

конгресс 
планирует 

посвятить двум 
значимым 
юбилеям – 
30-летию 

принятия народом 
России 

конституции РФ 
и 20-летию 
принятия 

профильного 
федерального 

закона об общих 
принципах 

организации 
местного 

самоуправления

в ходе собрания 
были утверждены 
отчеты о работе 
конгресса за 2022 год 
и намечены планы 
на будущее



МинюСт

32 МСК 06 | 2023

Представители местного самоуправления отмечают 
удобство и скорость процедуры при использовании 
варианта подачи документов в электронном виде
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текущем году приоритетным 
способом представления 
документов 
для государственной 
регистрации уставов 
и муниципальных правовых 
актов в управление 
министерства юстиции рФ 
по краснодарскому краю 
(далее – управление) является 
электронный.

этот способ подразумевает упрощенный порядок 
и сокращение времени на подачу документов 
без личного посещения управления. На данный момент 
зарегистрированы 18 муниципальных правовых актов 
о внесении изменений в уставы муниципальных 
образований в электронном виде, 
по которым не было вынесено ни одного отказа. 
Представители местного самоуправления отмечают 
удобство и скорость процедуры при использовании 
варианта подачи документов в электронном виде.

общий порядок и форматы представления 
на государственную регистрацию уставов в электронном 
виде определены минюстом россии и утверждены 
приказом министерства юстиции российской Федерации 
от 20.05.2021 N° 79 «об утверждении порядка ведения 
государственного реестра уставов муниципальных 
образований и обеспечения доступности сведений, 

включенных в него, порядка и форматов представления 
на государственную регистрацию уставов 
муниципальных образований, муниципальных 
правовых актов о внесении изменений в уставы 
муниципальных образований в электронном виде, 
а также порядка направления уведомления 
о включении сведений об указанных актах 
в государственный реестр уставов муниципальных 
образований субъекта российской Федерации 
и формы такого уведомления».

Следует упомянуть о необходимости 
учета позиции конституционного Суда 
российской Федерации от 27.05.2021 № 23-П 
«По делу о проверке конституционности 
пункта 6 части 1 статьи 44, частей 
1 и 3 статьи 47 Федерального закона 
«об общих принципах организации местного 
самоуправления в российской Федерации» 
в связи с жалобой гражданина Ю. Г. ефремова», 
непосредственно относящейся к процедуре 
государственной регистрации.

Также управление настоятельно рекомендует 
органам местного самоуправления предоставлять 
актуальную редакцию устава в формате word 
на электронном носителе для включения 
в Государственный реестр уставов муниципальных 
образований и ускорения процесса государственной 
регистрации.

Особенности регистрации уставов муниципальных 
образований и муниципальных правовых актов 

о внесении изменений и дополнений 
в уставы муниципальных образований в 2023 году

В



панораМа

34 МСК 06 | 2023

азовские косы

анапа – среди лучших

– Площадь созданного парка – около 6 тысяч гек-
таров.  Главная цель создания ооПТ – сохранить 
курортно-рекреационный потенциал территории, 
ее уникальные экосистемы, сформировавшиеся в 
прибрежной полосе, – отметил вице-губернатор ро-
ман Лузинов.

Флора природного парка насчитывает 291 вид расте-
ний, что составляет более 37% общего видового соста-
ва восточного Приазовья. они поддерживают структу-
ру и состав растительного покрова Глафировской и Са-
зальникской кос. ряд растений имеют большое научное 
и практическое значение.

Всего в крае 355 природных территорий с охранным 
статусом регионального значения общей площадью бо-
лее 500 тысяч гектаров. В настоящий момент на согласо-
вании в органах исполнительной власти находятся еще 
три проекта нормативно-правовых акта, определяющих 
особый режим охраны территорий.

конкурс проводится с 2007 года издательским домом 
«бюджет» совместно с Союзом финансистов россии и 
Союзом развития государственных финансов при под-
держке Совета Федерации. Торжественная церемония 
объявления и награждения победителей прошла в рам-
ках всероссийской конференции «местные бюджеты в 
современных условиях». ключевыми темами меропри-
ятия стали вопросы укрепления доходной базы муни-
ципальных образований и повышения эффективности 
расходов.

В этом году заявки на участие поступили от 298 му-
ниципальных образований. это 122 городских окру-
га, 139 муниципальных районов и 37 муниципальных 
округов из 61 субъекта рФ. критерии оценки участни-
ков конкурса разрабатываются совместно со специали-
стами министерства финансов рФ. В частности, оцени-
вается качество управления бюджетными доходами и му-
ниципальной собственностью, управления расходами и 
муниципальным долгом, бюджетного планирования и 
исполнения бюджета.

за высокое качество управления бюджетными дохо-
дами и муниципальной собственностью была отмечена 
Анапа. 

конкУРс

пРиРоДа

губернатор кубани вениамин кондратьев подписал 
постановление о создании особо охраняемой природной 
территории регионального значения 
в Щербиновском районе (в береговой зоне азовского моря)

в июне в москве состоялась торжественная церемония 
награждения победителей XVI всероссийского конкурса 
«лучшее муниципальное образование России в сфере 
управления общественными финансами»

всего в крае 355 природных территорий с охранным 
статусом регионального значения общей площадью 
более 500 тысяч гектаров

в этом году заявки на участие поступили от 298 муниципальных 
образований. Это 122 городских округа, 139 муниципальных 
районов и 37 муниципальных округов из 61 субъекта РФ
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Строительство и подключение базо-
вых станций ведутся по национальной 
программе «Цифровая экономика».

– устойчивая связь и интернет 
позволяют жителям малочисленных 
сел и хуторов активнее пользовать-
ся порталом госуслуг – записывать-
ся к врачу и на вакцинацию, оформ-
лять пособия. Все это благоприятно 
отражается на качестве жизни людей, 
– сказал руководитель департамен-
та информатизации и связи красно-
дарского края Станислав завальный.

В 2023 году мобильная связь и ин-
тернет появились в населенных пунктах 

кубанские поисковики провели 
раскопки в темрюкском районе 

работы в рамках проекта «без срока 
давности» прошли на месте массо-
вого захоронения мирных жителей, 
казненных немецко-фашистскими 
захватчиками во время оккупа-
ции в годы Великой отечествен-
ной войны.

В экспедиции участвовали бо-
лее 50 человек, представляющих 
пять поисковых отрядов: «кубань-
поиск», «Тамань», «Память куба-
ни», «черномор» и «кубанский 
рубеж», из краснодара, Темрюка, 
Славянска-на-кубани, Анапы, ка-
невского, Ленинградского и ку-
щевского районов.

– за три дня работы кубанские 
поисковики подняли останки 23 
человек. В октябре в Темрюке со-
стоится захоронение жертв фаши-
стов. В состав регионального отде-
ления Поискового движения рос-
сии входит 17 общественных ор-
ганизаций, которые занимаются 
активной поисковой работой, –  
сказал заместитель губернато-
ра, атаман кубанского казачьего  
войска Александр Власов.

Первые поисковые работы на 
этой территории проводились с 
2008 по 2010 год. Два года назад 
они возобновились в рамках рас-
следуемого Следственным коми-
тетом россии уголовного дела о 
геноциде немецко-фашистскими 
захватчиками и их пособниками 
народов Советского Союза в годы 
Второй мировой войны.

Документ подписали во время бизнес-
миссии в минске. участие в ней приня-
ли шесть кубанских предприятий.

– Подписание документа позво-
лит усилить двусторонние торгово-
экономические отношения с на-
шим стратегическим партнером. 
Стороны планируют совместные 
информационно-практические меро-
приятия. они ориентированы на ма-
лый и средний бизнес, привлечение 
на биржевую площадку экспортно-
ориентированных предприятий куба-
ни, – сказал директор Центра поддерж-
ки экспорта роман Воротников.

Кубань и Белоруссия. Взаимодействие
центр поддержки экспорта краснодарского края заключил соглашение 
о сотрудничестве с Белорусской универсальной товарной биржей

Для укрепления торговых отноше-
ний с белоруссией Центр поддерж-
ки экспорта совместно с Торгово-
промышленной палатой краснодар-
ского края организовал ряд меро-
приятий для предприятий мСП. их 
тема – экспортные продажи с исполь-
зованием инструментов биржевой 
торговли. участники обсудили ис-
пользование платформ буТб кубан-
скими экспортерами сельхозпродук-
ции, промышленных и потребитель-
ских товаров. Сейчас на белорусскую 
биржу аккредитованы 45 кубанских 
резидентов.

Поисковые 
работы

доступность информации
на кубани 25 малонаселенных пунктов обеспечили связью и интернетом

пРоектсвяЗь

БиЗнес

Асфальтовая Гора, маяк, Семеновод-
ческий, октябрьский, кубанец, звез-
да, Восточный и Лесничество Абрау-
Дюрсо, на хуторах Городок, Верхняя 
Ставрополька, кувичинский, майо-
ровский, мова, Новокрымский, Свет, 
морозовский, оазис, Свободный, Сте-
фановский, Терзиян и западный и 
в селах Харьково-Полтавское, Гвар-
дейское, Новопокровское и Гунайка 
четвертая.

еще 24 малочисленных сел и хуто-
ров, за которые жители проголосовали 
в 2022 году, обеспечат связью и интер-
нетом до конца текущего года.



аКтуально

36 МСК 06 | 2023

Развитие 
виноградарства 
Кубани Актуальные вопросы 

рАзВиТия ВиНоГрАДАрСТВА 
и ВиНоДеЛия обСуДиЛи 
НА СоВещАНии В НоВороССийСке
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Цифры
сегодня на кубани 
около 

30 тысяч гектаров 
виноградников, 
в резерве – еще 

49 тысяч. 
Для их освоения 
увеличивают 
производство саженцев, 
адаптированных 
к почвам и климату 
региона. 

ежегодно 
закладывается 
более 2 тысяч 
виноградников. 
компенсируется 
до 40% затрат 
на эти цели, 
на что в 2023 году 
предусмотрено 

1,2 миллиарда 
рублей

мероприятии приняли участие губер-
натор краснодарского края Вениамин  
кондратьев, председатель законодатель-
ного Собрания Юрий бурлачко, замести-
тель главы региона Андрей коробка, ру-
ководители профильных ведомств и ви-
нодельческих предприятий.

Винодельческая отрасль стала успешным 
сегментом экономики региона.

На сегодняшний день на кубани около 
30 тысяч гектаров виноградников, в резер-
ве – еще 49 тысяч. Для их освоения увеличи-
вают производство саженцев, адаптирован-
ных к почвам и климату региона.

С 2017 года в крае открыли пять 
новых питомников, что позволило 
довести выращивание саженцев 
до 4,2 миллиона в год. благодаря этому 
виноградники закладывают 
отечественным посадочным материалом.

в 2022 году в регионе собрали 
283 тысячи тонн винограда, 
что на 80 тысяч больше, чем в 2021-м. 
было произведено свыше 23 миллионов 
декалитров винодельческой продукции. 

– это хороший урожай, который 
нужно конвертировать в прибыль, 
используя возможности 
российского рынка. и здесь важна 
поддержка государства. 
мы стремимся увеличивать 
производство посадочного 
материала, расширять коллекцию 
сортов и осваивать новые 
территории. ежегодно закладываем 
более 2 тысяч виноградников. 
компенсируем до 40% затрат 
на эти цели, на что в 2023 году 
предусмотрели 
1,2 миллиарда рублей. 
Такие бюджетные инвестиции 
должны вернуться новыми 
рабочими местами и налоговыми 
поступлениями, что по итогу 
сделает нашу экономику 
устойчивее, – подчеркнул 
Вениамин кондратьев.

отрасль получает хорошую 
государственную поддержку. 
При этом законодательные нормы 
продолжают совершенствовать. 
как отметил Андрей коробка, 
в разработке инициатива 
комплексного освоения 
виноградопригодных земель – 
от закладки виноградников 
до размещения технологической 
инфраструктуры: дегустационных 
залов, объектов винного туризма.

В
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участники совещания обсудили новые 
предложения. Сейчас финансирование пи-
томниководства идет совместно с заклад-
кой виноградников, а средства предостав-
ляют в порядке общей очередности. зам-
главы региона считает, что необходимо 
разделить два этих направления, а также 
расширить перечень субсидируемого обо-
рудования. регион уже направил соответ-
ствующий запрос в минсельхоз россии, в 
ближайшее время передаст инициативу в 
росстандарт.

Инициатива – в Правительство

краснодарский край планирует направить 
правительству России инициативу 
о повышении ввозных пошлин 
на импортные вина.

это позволит избавить рынок от некачествен-
ной иностранной продукции.

– мы предъявляем к нашим виноделам 
высокие требования, а в это время ино-
странные компании привозят на прилавки 
магазинов низкосортную винную продук-
цию. это неприемлемо. Нужны взвешенные 
и сбалансированные решения – например, 
повышение ввозных пошлин на импортные 
вина. Наши инициативы неизменно нахо-
дят поддержку на федеральном уровне, но 
для этого важно показать возможности и 
перспективу отечественных предприятий с 

учетом мощностей и других регионов рос-
сии, – отметил губернатор.

краснодарский край активно участво-
вал в подготовке федерального закона о ви-
ноградарстве и виноделии, подготовил за-
конопроект, который предлагает закрепить 
понятие «винный туризм» и разрешить стро-
ительство объектов винного туризма на сель-
хозугодьях.

– Совместными усилиями 
мы развиваем законодательную 
базу, вносим поправки, чтобы 
добиться развития виноградарства 
и виноделия. Поддерживаю 
подготовку инициативы. 
Вместе с коллегами проработаем 
аргументированную позицию 
по этому вопросу, – 
сказал Юрий бурлачко.

Некоторые страны в одностороннем по-
рядке запретили импорт вин российских 
производителей в свои государства. По-
ставки вспомогательных материалов из-
за рубежа также находятся под действием 
санкций, что привело к их удорожанию и 
повышению цены на качественные отече-
ственные вина.

По словам Андрея коробки, аналогичная 
ситуация сложилась и с коньяком, где сохра-
няется большой объем фальсифицированной 
продукции. ее себестоимость и цена ниже той, 
с которой могут конкурировать качествен-
ные напитки, произведенные из виноград-

В 2023 году 
объем 
господдержки 
в регионе 
составит 

1,2 
миллиарда 
рублей

в разработке 
инициатива 
комплексного освоения 
виноградопригодных 
земель – от закладки 
виноградников 
до размещения 
технологической 
инфраструктуры
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ных дистиллятов. Вице-губернатор считает, 
что необходимо ужесточить контроль и ли-
шать лицензий производителей и импорте-
ров фальсификата.

«Детский сад» для винограда

в рамках рабочей поездки представители 
краевой власти посетили новый виноградный 
питомник под новороссийском.

его открыло предприятие «раевское» – про-
изводитель винодельческой продукции. еже-
годно здесь будут выращивать более милли-
она саженцев.

В питомнике используют современные 
технологии выращивания саженцев мест-
ных сортов. известно, что гарантия полу-
чения хорошего урожая и вина – качествен-
ная лоза. Новые виноградники стараются 
закладывать отечественным посадочным 
материалом. Сегодня его доля составляет 
65%. есть предпосылки для ее дальнейше-
го увеличения. 

Гости посетили прививочный комплекс. 
В нем пять холодильных камер для хране-
ния черенков и саженцев, большой отсек 
стратификации с искусственным микро-
климатом с определенной температурой 
и влажностью, производственное поме-
щение для прививки лозы. мощность ком-
плекса позволяет делать до 2 миллионов 
прививок в год.

В этом году питомник сделал 1 миллион 
прививок. Высадил черенки в грунт, где они 
пробудут до осени, а затем саженцы отправят 
на продажу. «раевское» уже заключило кон-
тракты на реализацию почти 300 тысяч са-
женцев. 167 тысяч оставит себе для заклад-
ки 50 гектаров виноградников.

Выращивают здесь классические сорта: 
каберне Совиньон, Шардоне, мерло, Пино 
блан, Грюнер и другие.

«Раевское» – одно из старейших 
винодельческих хозяйств края. 
площади плодоносящих 
виноградников составляют 
160 гектаров. компания в основном 
изготавливает белое и красное вино – 
350 тысяч бутылок в год. 
в 2023 году ввели в эксплуатацию 
питомник по выращиванию саженцев 
винограда. он стал пятым по счету 
в крае. по сравнению с 2022-м 
в регионе будут выращивать 
на треть больше саженцев – 
свыше 4 миллионов в год.

краснодарский край планирует направить правительству России 
инициативу о повышении ввозных пошлин на импортные вина

Инициатива

Регион 
активно 
участвовал 
в подготовке 
федерального 
закона 
о виногра-
дарстве 
и виноделии
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Победителей Всероссийского конкурса «Лучшая 
муниципальная практика – 2022» чествовали в ВАРМСУ. 
5 июня их пригласили в Москву для вручения дипломов

торжественной церемонии награждения 
приняли участие 50 призеров, 5 из которых –  
представители краснодарского края. Феде-
ральная комиссия конкурса распределила 
между российскими регионами призовые 
места в пяти номинациях.

минэкономразвития рФ курирует две но-
минации: «муниципальная экономика и фи-
нансы» и «обеспечение эффективной обрат-
ной связи». их премиальный фонд составил 
360 миллионов рублей. министр экономиче-
ского развития россии максим решетников 
наградил 20 призеров в этих номинациях.

– Помощь в реализации своих 
инициатив получили около 
200 муниципалитетов. 
Свыше 4 миллиардов рублей 
направлено на социально важные 
проекты муниципальных 
образований. Накоплено 
более 300 лучших практик. 
Сформирована сильная база 
для обмена опытом в решении самых 
важных задач, – подчеркнул министр.

По его словам, среди инициатив есть проек-
ты, которые в текущих экономических усло-
виях становятся еще и логичным продолже-
нием реализации федеральных приорите-
тов развития, структурной трансформации 
экономики.

Дипломы победителям в номинации «Гра-
достроительная политика, обеспечение бла-
гоприятной среды жизнедеятельности насе-
ления и развитие жкХ» вручил директор Де-
партамента региональной политики минэко-
номразвития россии Дмитрий косткин.

В номинации «укрепление межнацио-
нального мира и согласия, реализация иных 
мероприятий в сфере национальной поли-
тики на муниципальном уровне» – началь-
ник управления анализа, прогноза и рабо-
ты с иностранными гражданами Федераль-
ного агентства по делам национальностей 
иван Власов.

В номинации «модернизация городско-
го хозяйства посредством внедрения цифро-
вых технологий и платформенных решений 
(«умный город»)» – заместитель начальника 
управления Президента российской Федера-
ции по внутренней политике евгений Грачев 
и сопредседатель ВАрмСу ирина Гусева.

– муниципалитетами сегодня 
накоплен колоссальный опыт, 
которым они готовы делиться 
с коллегами. многие из сегодняшних 
победителей представляли свои 
практики на платформе марафона 
«муниципальный диалог», 
инициированного ВАрмСу 

в этом году. Лучшие практики 
и инициативы уже рассмотрены 
в ходе стратегических сессий 
с участием федеральных экспертов 
и рекомендованы для тиражирования 
в масштабах страны, – отметила 
член президиума Совета 
при Президенте рФ по развитию 
местного самоуправления 
ирина Гусева.

Кубанские достижения

краснодарский край 6 лет подряд занимает 
призовые места конкурса. год от года 
муниципалитеты региона бьют 
собственные рекорды. 

Призерами престижного конкурса кубан-
ские территории становились 16 раз. это 
один из лучших результатов в российской 
Федерации. 

В 2017 году это были Новопавловское сель-
ское поселение белоглинского района и Ге-
ленджик, в 2018-м – Анапа и Новороссийск, 
в 2019-м – бриньковское сельское поселение 
Приморско-Ахтарского района и коржевское 
сельское поселение – Славянского.

как отметил Сергей Пышнов, заместитель 
начальника управления по взаимодействию 
с мСу департамента внутренней политики 
администрации краснодарского края, тогда 
общая сумма призовых составила более 12 
миллионов рублей. На эти средства были бла-
гоустроены общественные территории, при-
обретены офисная и спецтехника, микроав-
тобус и автомобиль для нужд ТоС.

В 2020 году призовой фонд конкурса был 
увеличен с 40 миллионов до 1 миллиарда ру-
блей. Сейчас по постановлению Правитель-
ства рФ он уменьшен и составляет 900 мил-
лионов.

В том же 2020-м муниципалитеты края 
оказались в призерах сразу по трем номи-
нациям, сумев переступить планку в два по-
бедителя. 

Темрюкское городское поселение заня-
ло 1-е место в номинации «Градостроитель-
ная политика» и получило премию в сумме 
75 миллионов рублей.

Лабинское городское поселение удостои-
лось 2-го места в номинации «обеспечение 
эффективной обратной связи с жителями му-
ниципальных образований, развитие ТоС» и 
получило 45 миллионов.

Северское сельское поселение заняло 3-ю 
строчку в номинации «укрепление межна-
ционального мира и согласия». Сумма пре-
мии составила 10 миллионов рублей. Сред-
ства пошли на оснащение Центра националь-
ных культур.

В

призерами престижного 
конкурса кубанские 
территории становились 
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В прошлом году победителей стало пять. 
общий призовой фонд муниципалитетов кубани достиг 

88,2 миллиона рублей. 
краснодарский край в лидерах как по количеству 
представленных на федеральный этап заявок, 
так и по сумме призовых средств. 
более 10% призового фонда направлено в наш регион

Рекордный
2022
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поселении активно развивают движение 
ТоС. В муниципалитете сложился прочный 
союз общественных объединений, социаль-
но ориентированных Нко и органов терри-
ториального общественного самоуправле-
ния. их взаимодействие между собой и с ор-
ганами мСу – один из способов реализации 
инициатив населения. А еще – это прекрас-
ная возможность для обеспечения обратной 
связи с жителями поселения.

известно, что такие организации нуж-
даются в имущественной, финансовой, ин-
формационной, консультативной и образо-
вательной поддержке со стороны органов 
мСу. В Лабинске они ее получают. каждый 

орган ТоС, а также СоНко на безвозмезд-
ной основе занимают выделенные из муни-
ципального фонда помещения. 

в лабинске решили бороться с двумя 
проблемами. во-первых, чаще всего 
членами общественных организаций 
являются пожилые люди. 
во-вторых, жители поселения 
недостаточно информированы 
об их деятельности и, как следствие, 
не вовлечены в их работу. 

Поэтому в 2020 году были поставлены две 
цели: вовлечь молодежь в деятельность ТоС 
и других объединений и организаций и по-
знакомить население с общественной дея-
тельностью, а также заняться развитием со-
циального партнерства и привлечением вне-
бюджетных средств для реализации собствен-
ных инициатив. 

В ноябре – январе 2020–2021 годов был 
реализован социальный проект, поддержан-
ный Фондом Губернатора кубани, – «Школа 
молодого тосовца», или «ТоСмоЛ». В его рам-
ках прошли обучение 35 активистов. 

Для знакомства молодых жителей поселе-
ния с тосовским движением участники про-
екта приехали в средне-специальные учеб-
ные заведения Лабинска. Там молодые то-
совцы рассказали учащимся о важной дея-
тельности общественного самоуправления –  
о благотворительных и добровольческих ак-
циях, проводимых населением по месту жи-
тельства, привлечении жителей к благоу-
стройству и озеленению города, возмож-
ности участия в конкурсах гражданской и 
экономической направленности. Получи-
лось, что о важности такой деятельности го-
ворили не взрослые, а свои же сверстники. 

благодаря проекту был создан кадровый 
резерв председателей органов ТоС, а восемь 
выпускников «Школы» на финальном меро-
приятии получили удостоверения председате-
лей квартальных комитетов и членов ТоС.

Лабинское 
городское поселение

36 миллионов рублей

Обратная связь
Номинация «Обеспечение эффективной обратной связи 
с жителями муниципальных образований, 
развитие территориального общественного самоуправления»

2
место

В
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а конкурс Новороссийск представил три 
основные практики. их внедрение принес-
ло значимый результат. 

«система управления проектами»

Внедрение программного комплекса позво-
лило ускорить процессы проектного управ-
ления в муниципалитете. Система помогает 
оперативно мониторить показатели муници-
пальных проектов, что значительно повыси-
ло качество их реализации. 

«конкурс как акселератор 
городских инициатив»

В Новороссийске регулярно проводят мони-
торинг международных, всероссийских, кра-
евых и муниципальных состязаний. к уча-
стию в них активно привлекают как жите-
лей, так и структурные подразделения адми-
нистрации и учреждений города. 

кроме социального эффекта эта деятель-
ность приносит ощутимый финансовый ре-
зультат – через привлечение субсидий в ви-
де грантовой поддержки. 

«Деловой портал «Бизнес сфера»

Для активного развития предприниматель-
ской деятельности на территории муниципа-
литета разработали специальный интернет-
портал. На нем была собрана вся важная для 
мСП информация.

Новый интернет-ресурс позволил пред-
ставителям бизнеса разместить презентации 
своих предприятий, узнать, как можно при-
нять участие в ярмарках на территории горо-
да, ознакомиться с требованиями, предъяв-
ляемыми к рекламным конструкциям, и т. д.

Муниципальные финансы

в рамках конкурсного проекта город-герой 
представил три практики, применяемые 

администрацией муниципалитета 
для развития финансового сектора.

«Разработка геоаналитической 
платформы «информационная система» 

Платформа помогает выявить объекты не-
движимости, не поставленные на кадастро-
вый учет, и вовлечь их в налоговый оборот. 
Практика обеспечивает эффективный сбор, 
обработку, хранение и анализ массива ин-
формации. 

«внедрение процесса 
автоматизации 
в административные комиссии 
мо город новороссийск»

В рамках данной практики ведется сбор, об-
работка, хранение и анализ информации 
для увеличения неналоговой базы муници-
палитета. 

«Школьное инициативное 
бюджетирование» 

Школьники самостоятельно ведут разра-
ботку проектов – от осознания идеи, рас-
чета необходимых ресурсов до оформле-
ния и публичной презентации. Проект-
ные предложения могут быть направлены 
на техническое оснащение и проведение 
ремонта объектов школьной инфраструк-
туры – например, на создание модуль-
ной библиотеки, модернизацию спорт-
зала в скалодром, актового зала – в арт-
пространство и т. д. Согласно Положению 
о школьном инициативном бюджетирова-
нии, принятому городской Думой, участ-
никами разработки проектов могут быть 
учащиеся от 14 лет. 

В результате многие школьники Новорос-
сийска прошли курсы финансовой грамотно-
сти, познакомились с основами социального 
проектирования, участвовали в защите сво-
их проектов.

Новороссийск город-герой
9 миллионов рублей

экономика
Номинация «Муниципальная экономическая политика 
и управление муниципальными финансами»
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Номинация «Муниципальная экономическая политика 
и управление муниципальными финансами»

ак сделать территорию светлее? С этим во-
просом сталкиваются все главы поселений, 
и каждый выбирает свой путь.

– часто муниципалитеты заключают 
энергосервисный контракт – когда 
запускают на свою территорию 
энергокомпанию на пять лет. 
она меняет фонари 
на энергосберегающие, ждет, 
пока вложения окупятся (примерно 
пару лет), а затем зарабатывает 
на поселении. Нам рекомендовали 
сделать то же самое. минус в том, 
что компания не увеличивает 
количество освещения на улицах. 
Нам такой вариант не подошел, 
поэтому мы решили действовать 
самостоятельно, – рассказала глава 
Нововеличковского сельского 
поселения Галина кова. 

Прежде чем прийти к такому выводу, Галина 
михайловна вместе с коллегами – руководи-
телями поселений Динского района – побы-
вала на семинаре в одном из районов края, 
где работают в рамках энергосервисного кон-
тракта. безусловно, это рабочая практика, 
которая позволяет повысить уровень осве-
щения. Но глава Нововеличковского взялась 
за калькулятор и начала считать. она поня-
ла, что сэкономленные средства территория 
сможет использовать для дальнейшего осве-
щения улиц.

Для реализации идеи были использова-
ны бюджетные средства поселения и вне-
бюджетные. 

– как нельзя кстати оказалась победа в 
2020 году в региональном конкурсе на зва-
ние «Лучшее поселение краснодарского 
края». Все полученные средства – 1 милли-
он рублей – мы пустили на эту работу. Тогда 
удалось заменить светильники на централь-
ной улице, – отметила Галина кова. 

В результате экономия в бюджете Новове-
личковского сельского поселения составила 
600 тысяч рублей. На эти средства были вос-
становлены линии уличного освещения в ста-
нице Воронцовской и поселке Дальнем, уста-
новлены светодиодные светильники.

– благодаря улучшению освещенности мы 
наблюдаем снижение числа ДТП, повышение 
безопасности и улучшение качества жизни 
граждан, – подчеркнула глава муниципалитета.

Все полученные за победу в конкурсе «Луч-
шая муниципальная практика» средства на-
правили на дальнейшую модернизацию ин-
фраструктуры. 

как отметила руководитель поселения, 
для многих территорий сложным является 
первый шаг – первое вложение, ведь бюдже-
ты всегда расписаны. Но если в муниципали-
тете возникает финансовая возможность, Га-
лина кова рекомендует смело отправляться 
в такое самостоятельное плавание. это сде-
лает территорию более современной, безо-
пасной и светлой.

Нововеличковское сельское поселение
2,7 миллиона рублей

«Умный город»
Номинация «Модернизация городского хозяйства 
посредством внедрения цифровых технологий 
и платформенных решений («Умный город»)»
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лучшая Муниципальная праКтиКа

ля того чтобы решить проблему  бла-
гоустройства и объединить население, в 
усть-Лабинске поступили нестандартно и 
организовали общественный огород. это 
место, где любой житель может самосто-
ятельно сажать огурцы, редис, помидоры 
или цветы. 

Так непривлекательный земельный уча-
сток вблизи многоквартирного дома стал ме-
стом притяжения горожан. 

Для реализации подобной практики не 
нужны сложные технологии, зато необхо-
димы опыт и знания в области эффектив-
ного земледелия. С инициативой создания 
альтернативного паркам и клумбам город-
ского пространства на территории усть-
Лабинска обратились к главе города мест-
ные депутаты. идея была принята на рас-
смотрение. 

 
– мы понимаем, что та тематика, 
которую мы обозначили 
в практике, – очень важна. 
учитывая развитие территорий 
кубани, свободных участков 
в городах как таковых нет. 
А у нас они есть. более того, 
эти территории требуют 
благоустройства, ведь и от них 
зависит облик города. В своем 
проекте мы решаем несколько 
проблем. Во-первых, наш проект 
несет в себе социальную функцию – 
сейчас не каждый житель города 
имеет возможность покупать 
в сетевых продуктовых магазинах 
весь набор необходимых продуктов. 
Во-вторых, мы понимаем, 
как энерго- и трудозатратно 
содержание городских территорий: 
около 100 гектаров мы выкашиваем 
только вручную, 5–7 раз за сезон. 
Поэтому дополнительная ухоженная 
территория еще ни одному городу 
не помешала, – рассказал 

на тот момент мэр 
усть-Лабинска 
Станислав Гайнюченко. 

В результате

Депутаты предложили создать модульный 
огород: в нем заложены современные 
решения полива и распределения 
водных ресурсов, эффективная 
ярусная система выращивания овощей 
и зелени и вертикальная – ягод. 

Практика реализована за счет частных ин-
весторов, без вовлечения муниципальных 
средств. она позволила привлечь население 
к решению вопросов благоустройства города, 
а также развития жилищно-коммунального 
хозяйства. 

команда городской администрации 
провела опрос жителей 
на тему качественного улучшения 
дворовых пространств. 
в результате огородам дали 
«зеленый свет». совместно 
с жителями был разработан проект 
общественного пространства, 
выбраны площадки для размещения 
системы модульных грядок, 
распределены обязанности 
по уходу за растениями. 

огороды осветили с помощью фотоэлемен-
тов. Для полива частично собирается дожде-
вая вода. Все это значительно сокращает по-
требление ресурсов, сохраняя функционал и 
эстетический вид огородной зоны. 

Городским огородом могут заниматься 
все жители. общественное пространство до-
ступно для людей с ограниченными возмож-
ностями здоровья – система модулей спро-
ектирована с учетом особенностей доступа 
для инвалидов.

огород 2
место
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Усть-Лабинское городское поселение
36 миллионов рублей
Номинация «Градостроительная политика, 
обеспечение благоприятной среды жизнедеятельности 
населения и развитие ЖКХ»
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ногда одно действие влечет за собой большие 
преобразования. Перенос библиотеки со вто-
рого этажа Дома культуры, где она располага-
лась с 1967 года, на одну из главных улиц ста-
ницы стал стартом масштабного благоустрой-
ства центральной части бриньковской. 

– Под библиотеку мы отвели 
отдельное здание в центре станицы, 
рядом со школой и больницей. 
оштукатурили стены, перекрыли 
пол и крышу, смонтировали 
отопление. общая стоимость 
ремонтных работ составила 
12820,3 тысячи рублей, – 
рассказал глава территории 
Василий Лоза. – На улучшение 
материально-технической базы 
учреждения потратили 
5179,7 тысячи рублей: приобрели 
компьютеры, оргтехнику, мебель 
и интерактивное оборудование. 

Для создания комфортной среды муниципа-
литет постоянно ищет дополнительные ис-
точники финансирования. В 2021 году тер-
ритория заняла призовое место в региональ-
ном конкурсе проектов местных инициатив 

и получила софинансирование из краевого 
бюджета в 5 000 000 рублей. эти денежные 
средства направили на благоустройство пе-
шеходной зоны в станице.

Практика позволила решить ряд проблем 
в поселении. модернизация и реконструк-
ция водопроводных сетей обеспечили населе-
ние качественной питьевой водой и предот-
вратили перебои с ее подачей. были благоу-
строены дополнительные места для отдыха 
местных жителей и гостей. отремонтирова-
но несколько участков дорог. Построены две 
новые электроподстанции, установлены фо-
нари уличного освещения.

В муниципалитете активно развивается 
государственно-частное и муниципально-
частное партнерство. 

– это важнейший и универсальный меха-
низм как развития экономики, так и решения 
задач в сферах жилищно-коммунального хо-
зяйства, образования, спорта, культуры, бла-
гоустройства территории поселения путем 
привлечения альтернативных источников 
финансирования, – отметил Василий Лоза. 

р е а л и з у я  м е р о п р и я т и я  в  р а м к а х 
муниципально-частного партнерства, му-
ниципалитет берет на себя определенные 
обязательства в помощь бизнесу. Напри-
мер, при строительстве социальных объек-
тов снимаются инфраструктурные ограни-
чения, поселение организует трудовое уча-
стие жителей, вовлекая активистов в вопро-
сы благоустройства. 

муниципалитет регулярно участвует во 
всех краевых и федеральных конкурсах. По-
беды в них – это серьезная поддержка в пла-
не благоустройства территорий. 

– мы стараемся ежегодно принимать уча-
стие во всероссийском конкурсе «Лучшая му-
ниципальная практика». четвертое место в 
номинации «Градостроительная политика, 
обеспечение благоприятной среды жизнеде-
ятельности населения и развитие жилищно-
коммунального хозяйства» – это наша общая 
победа, – подчеркнул глава поселения.

бриньковское сельское поселение
4,5 миллиона рублей

строительство
Номинация «Градостроительная политика, 
обеспечение благоприятной среды жизнедеятельности 
населения и развитие ЖКХ»

4
место

И

Практика 
позволила 
решить 
ряд 
проблем 
в поселении



теМа ноМера

48 МСК 06 | 2023

текст: Словена Соколова



06 | 2023 МСК 49
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отова ли туристическая отрасль к приему 
гостей, и что регион предлагает туристам 
сегодня? как изменилось Азовское побере-
жье, и полезен ли территориям курортный 
сбор? эти и другие вопросы мы задали врио 
министра курортов, туризма и олимпийско-
го наследия краснодарского края михаилу 
зарицкому. 

– Михаил Владимирович, чего ждать 
от нового летнего сезона? 
На ваш взгляд, край вновь побьет рекорд 
по числу туристов? 

– Летний курортный сезон уже стартовал. 
отдыхающих принимают более 10 тысяч 
средств размещения по всему региону. это 
260 тысяч номеров на 580 тысяч мест. По 
сути единовременно мы готовы принять 
на отдых население целого крупного горо-
да. Сейчас заполняемость достигает 60%.  
В июле – августе, на которые традиционно 
приходится пик сезона отпусков, мы прогно-
зируем загрузку черноморского побережья 
до 90%, Азовского – более 75%.

Думаю, что по итогам трех летних меся-
цев курорты краснодарского края посетят не 
менее 9 миллионов отдыхающих, а по резуль-
татам года – свыше 17 миллионов.

– Наверняка летом всех интересует море. 
Ждут ли нас какие-то пляжные новинки? 
Недавно были новости о присуждении 
синих флагов. Что это значит? 

– Не все, но, конечно, большая часть отды-
хающих летом приезжают именно ради мор-
ского отдыха. Поэтому перед началом летне-
го сезона мы проводим большую подготови-
тельную работу. 

В этом году на Азово-черноморском по-
бережье работает более 560 пляжных тер-
риторий. их общая протяженность – 115 ки-
лометров. 

Перед началом купального сезона в ме-
стах отдыха взяты пробы воды на соответ-
ствие санитарно-эпидемиологическим тре-
бованиям. На всех пляжных территориях 
обеспечена безопасность, включая дежур-
ство матросов-спасателей и наличие меди-
цинских пунктов.

что касается синих флагов, то это один 
из знаков отличия пляжей, которые прош-
ли добровольную классификацию. Синий 
флаг – первая категория, зеленый – вторая, 
желтый – третья. Всего добровольную клас-
сификацию в краснодарском крае прошли 
115 пляжей. 

В россии она проводится с 2020 года. 
Получение сертификата и флага – это под-
тверждение высокого уровня безопасности 
и сервиса. Наличие информационного таб-
ло, стоек (щитов) со спасательными круга-
ми и «концами Александрова» на береговой 
части пляжа, спасательных постов, средств 
связи с медицинскими, спасательными, над-
зорными и правоохранительными органа-

Г
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ми – обязательные требования для пляжей 
всех категорий. 

Пляжи первой и второй категорий долж-
ны быть оснащены медпунктом, пляжными 
зонтами, шезлонгами, детскими зонами, а 
также пунктами питания и развлечений и 
парковкой. 

Для пляжей первой категории обязатель-
ным является оборудование их проходными 
дорожками и другими удобствами для ин-
валидов, наличие обособленных спортив-
ных зон с необходимым уровнем безопасно-
сти для спортивных и надувных аттракцио-
нов, батута и др.

77 пляжам присвоена первая категория, 
17 – вторая, 21 – третья.

– Насколько востребованно сегодня 
Азовское побережье? Есть ли какие-то 
изменения в этой части прибрежной 
территории края? 

– Азовское побережье в последнее время 
очень преобразилось, и это не может не 
радовать. Например, 12 июня, в День рос-
сии, в Приморско-Ахтарске торжественно 
открыли вторую часть обновленного го-
родского пляжа. установлены теневые на-
весы, аэрарии, солярии, шезлонги и лежа-
ки, организован удобный подход к воде по 
специальным мостикам, установлена плат-
форма для маломобильных групп граждан. 
оборудован прекрасный кинотеатр под от-
крытым небом. Вечерние просмотры на 
пляже под звуки волн – это отличное вре-
мяпрепровождение и для молодежи, и для 
семей с детьми. 

Проект пляжа выполнен в полном соот-
ветствии с методическими рекомендация-
ми, которые разработаны нашим министер-
ством. В них предусмотрены требования и к 
визуальному облику пляжных территорий, и 
к их территориальному зонированию. Наша 
позиция: пляж – это место для отдыха. Поэ-
тому все торговые и развлекательные объ-
екты должны быть вынесены за рекреацион-
ную зону, чтобы не занимать ценное место 
под солнцем, где можно загорать. 

ейск уже не первый год радует туристов 
не только пляжами Азовского моря, но и об-
устроенной набережной, исторической за-
стройкой в центре города.

В прошлом году реконструировали набе-
режную в станице Тамань. Проект стоимо-
стью в 93 миллиона рублей включает в се-
бя деревянный променад с зонами отдыха, 
фонтаном и детскими площадками, а также 
благоустроенную пляжную территорию. Те-
перь станица с богатейшей историей имеет 
одну из самых благоустроенных набережных 
и может конкурировать с популярными чер-
номорскими курортами.

– Можно ли выделить индивидуальную 
черту отдыха на этой части побережья? 

– Азовское море – известный центр спортив-
ного отдыха. Виндсерфинг и кайт-серфинг 
завоевали сердца активной части наших ту-
ристов. В этом году в ейском районе на ко-
се Долгой уже состоялся фестиваль спорта и 
отдыха Azov sport Fest 2023. Фестиваль при-
нял участников и гостей из москвы, Санкт-
Петербурга, Тулы, Волгограда, ярославля, 

врио министра 
курортов, туризма 
и олимпийского 
наследия 
михаил Зарицкий:
«Думаю, что по итогам 
трех летних месяцев 
курорты 
краснодарского края 
посетят не менее 
9 миллионов 
отдыхающих, 
а по результатам года – 
свыше 17 миллионов»

Общемировой 
тренд – 
развитие 
экотуризма
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ростова-на-Дону, краснодара, Сочи и даже 
из уфы, екатеринбурга, красноярска и Вла-
дивостока.

– Расскажите о востребованных 
направлениях туризма в «неморских» 
районах края. 

– общемировой тренд – развитие экотуриз-
ма. краснодарский край давно любят увле-
ченные туристы. В многодневных пеших и 
вело-маршрутах здесь можно совместить и 
морские виды, и леса, и горный рельеф. В 
данном случае мы не можем оперировать 
точными цифрами: значительная часть пу-
тешественников по-прежнему отправляется 
в путь самостоятельно. они не заселяются в 
гостиницы, поэтому вести учет, сколько ту-
ристов какими тропами прошло, почти не-
возможно. Но то, что их число растет, – не-
оспоримый факт. кто-то вспоминает свои 
увлечения юности, берет с собой детей и от-
правляется в поход всей семьей. это направ-
ление не про зарабатывание денег, а больше 
про здоровье нации и любовь к родному краю. 

– Насколько развита сегодня 
сеть пешеходных направлений? 

– Сейчас мы активно восстанавливаем марш-
руты, удобные и комфортные для неподго-
товленных туристов, в том числе и с деть-
ми. Всего в реестр включены 200 турист-
ских маршрутов повышенной опасности, из 
которых порядка 60 – обустроенных. В про-
шлом году мы паспортизировали 43 марш-
рута, расчистили и промаркировали 9, в ны-
нешнем – еще 17. Актуализировали пере-
чень маршрутов, рекомендуемых для про-
хождения группами туристов с участием 
детей. они подойдут как для самодеятель-
ного туризма, так и для прохождения орга-
низованными группами ребят из лагерей 
и здравниц. Восстанавливаем сеть военно-
патриотических маршрутов.

– Расскажите, как найти информацию о них.

– Вся информация есть на сайте минкурор-
тов и на туристическом портале краснодар-
ского края kurortkuban.ru.

Но совсем неподготовленным туристам 
в свой первый настоящий поход все же 
лучше отправляться с профессиональным 
инструктором-проводником.

– Михаил Владимирович, уже несколько 
лет край собирает курортный сбор. 
Расскажите, на что он идет.

– Все средства курортного сбора идут на бла-
гоустройство тех курортных территорий, где 
они были собраны. 

– Есть ли территориям чем похвастаться 
в результате работ по благоустройству? 
Расскажите о самых значимых проектах. 

– В Сочи благоустроили сквер им. А. А. 
бестужева-марлинского и парк им. м. В. Фрун-
зе. На Приморской набережной заменили 
плитку пешеходной зоны. установили малые 
архитектурные формы по всему городу.

В Дивноморском, кабардинке и Архипо-
осиповке провели работы по укладке плит-
ки, резинового покрытия и газонов. устано-
вили световые фигуры. Теперь ходить здесь 
удобнее, да и глазу приятно. Сделали тема-
тическую подсветку на ул. Ленина в Гелен-
джике.

В Анапе в общественных местах и на пляж-
ных территориях установили лавочки, урны и 
оборудование для детских и спортивных пло-
щадок. обустроили сквер им. 80-летия крас-
нодарского края в селе Супсех – уложили га-
зон и провели монтажные работы системы 
полива. раньше эта территория была небла-
гоустроенной.

Также в нескольких городских и сельских 
поселениях Туапсинского и ейского районов 
установили уличные тренажеры и детские пло-
щадки, обновили пешеходные зоны и прове-
ли работы по озеленению территорий.

Для людей с ограниченными возможно-
стями здоровья установлено 40 пандусов на 
35 пляжных территориях. эта созидательная 
работа будет продолжена.

В этом году 
на Азово-
Черноморском 
побережье 
работает 
более 

560 
пляжных 
территорий

перед началом 
купального сезона 
в местах отдыха 
взяты пробы воды 
на соответствие 
санитарно-
эпидемиологическим 
требованиям
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ПреДСТАВЛяем ВАШему ВНимАНиЮ 
зАкоНоДАТеЛьНые НоВоВВеДеНия 
В муНиЦиПА ЛьНой, СоЦиА ЛьНой, 
ТруДоВой и обрАзоВАТеЛьНой СФерА Х, 
А ТАк же В обЛАСТи бизНеСА

и ю н я  П р е з и д е н т  Р о с с и и  
Владимир Путин утвердил ряд 
поручений Правительству рФ, 
Администрации Президента 
рФ, Генеральной прокурату-
ре и другим государственным 
органам по итогам заседания 
Совета при Президенте по раз-
витию местного самоуправле-

ния, которое состоялось 20 апреля.

в частности, правительству РФ поручено 
проанализировать лучшие практики по стимулированию 
органов местного самоуправления к повышению доходов 
местных бюджетов и представить предложения:

• по переходу от дотаций из федерального бюджета 
и бюджетов субъектов РФ к дополнительным 
отчислениям в местные бюджеты федеральных 
и региональных налогов и сборов, в том числе 
уплачиваемых в связи с применением 
специальных налоговых режимов;

• по предоставлению органам местного 
самоуправления грантов за лучшие результаты 
по увеличению доходов местных бюджетов;

4
• по сокращению налоговой нагрузки 

на подведомственные органам 
местного самоуправления муниципальные 
организации социальной направленности;

• по внесению в бюджетное законодательство 
изменений, направленных 
на уточнение подходов 
к определению уровня дотационности 
местных бюджетов, исключив из расчета 
дотации стимулирующего характера;

• по совершенствованию механизмов 
участия граждан в бюджетном процессе, 
в том числе механизма инициативных проектов.

Ряд поручений касается вопросов кадровой 
подготовки муниципальных служащих. 
правительству РФ, в частности, 
поручено представить предложения:

• по внесению изменений в программы 
повышения квалификации 
муниципальных служащих 
и организации деятельности, связанной 
с популяризацией муниципальной службы;

Правительству РФ поручено 
проанализировать лучшие практики

Юридическая 
азбука
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• по совершенствованию образовательных 
программ вузов «государственное 
и муниципальное управление»;

• по актуализации основных образовательных программ 
по отраслевым направлениям, наиболее 
востребованным в сфере муниципального управления.

Администрации Президента рФ совместно с Правитель-
ством рФ при участии российской академии народно-
го хозяйства и государственной службы при Президен-
те рФ поручено разработать программу развития муни-
ципального кадрового управленческого резерва «Шко-
ла мэров», а также образовательные программы и курсы 
в дистанционном формате «Цифровой университет му-
ниципалитетов» и предусмотреть выделение на них фи-
нансирования.

Также Правительство рФ должно будет представить 
предложения по учету стажа работы в органах управле-
ния советов муниципальных образований субъектов рФ 
при исчислении стажа государственной гражданской 
службы и предложения по обеспечению преимуществен-
ного права поступления на государственную граждан-
скую службу лиц, имеющих стаж работы на муниципаль-
ных должностях и должностях муниципальной службы.

Генеральной прокуратуре рФ было поручено предста-
вить предложения по корректировке прокурорского над-
зора и урегулированию контрольных (надзорных) и про-
филактических мероприятий, проводимых в отношении 
органов местного самоуправления и подведомственных 
им организаций (с целью обеспечить гарантии соблюде-
ния прав).

Медосмотр по-новому 

1 сентября 2023 года вступает в силу Закон 
от 29 декабря 2022 года № 629-ФЗ, которым разрешено 
проведение дистанционных медосмотров работников 
перед рейсом (сменой) и после, а также в течение 
рабочего дня (смены) с целью выявления признаков 
воздействия вредных и (или) опасных производственных 
факторов рабочей среды и трудового процесса 
на состояние здоровья.

Правительство рФ установило особенности таких медос-
мотров, а также требования к медицинским работникам и 
медизделиям. кроме того, минздрав утвердил новый поря-
док и периодичность проведения предсменных, предрей-
совых, послесменных, послерейсовых медосмотров, меди-
цинских осмотров в течение рабочего дня (смены) и пере-
чень включаемых в них исследований.

определено, в частности, что перед рейсом (сменой) и 
после, а также в течение рабочего дня (смены) медосмотры 
могут проводиться медработниками с высшим или сред-
ним медицинским образованием (в том числе медработ-
никами, состоящими в штате работодателя) медорганиза-
ции или иной организации при наличии у нее лицензии на 
осуществление соответствующей меддеятельности.

МСЭ. Особенности 

минтруд России утвердил особенности организации 
и проведения медико-социальной экспертизы 
дистанционно (применяются с 1 июня).

Дистанционная мсЭ проводится в следующих случаях:

• консультация бюро (главного бюро) по направлению 
бюро (главного бюро) в рамках программы 
дополнительного обследования гражданина;

• обжалование гражданином решения бюро
(главного бюро);

• контроль главным бюро, Федеральным бюро 
за решениями, принятыми бюро
(главными бюро), соответственно.

Во всех случаях, когда требуется взаимодействие с граж-
данином, дистанционная мСэ проводится только с его со-
гласия. Такое взаимодействие осуществляется с использо-
ванием портала госуслуг или ФГиС еАВииАС мСэ, с до-
кументированием совершаемых при взаимодействии дей-
ствий – ведутся аудио- и видеозаписи.

Проводить дистанционную мСэ могут только медики, 
сведения о которых включены в Фрмр.

проведение мсЭ при дистанционном взаимодействии 
специалистов с гражданином предусматривает:

• изучение представленных документов;

• анализ имеющихся в направлении на мсЭ 
данных о состоянии здоровья гражданина, 
отражающих степень нарушения функций 
органов и систем организма, состояние 
компенсаторных возможностей организма, 
сведений о результатах проведенных 
реабилитационных или абилитационных 
мероприятий, сведений 
о результатах медицинских 
обследований, необходимых для получения 
клинико-функциональных данных в зависимости 
от заболевания в целях проведения мсЭ;

• осмотр и обследование гражданина, при котором 
специалисты бюро (главного бюро) непосредственно 
взаимодействуют с гражданином и специалистами 
главного бюро (Федерального бюро).

В проведении дистанционной мСэ по приглашению руко-
водителя бюро (главного бюро, Федерального бюро) мо-
гут участвовать с правом совещательного голоса предста-
вители государственных внебюджетных фондов, роструда, 
а также специалисты соответствующего профиля. Гражда-
нин также имеет право пригласить любого специалиста с 
его согласия для участия в проведении мСэ с правом со-
вещательного голоса.

Минтруд утвердил особенности организации 
и проведения медико-социальной экспертизы
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При проведении дистанционной мСэ ведется прото-
кол, по результатам составляется акт мСэ. Документы, ау-
дио- и видеозаписи, сформированные по итогам проведе-
ния дистанционной мСэ, хранятся в порядке и в пределах 
сроков, определенных Порядком организации и деятель-
ности федеральных учреждений мСэ (приказ № 979н).

Голосование онлайн

в первом чтении принят законопроект, уточняющий 
порядок проведения общего собрания 
собственников жилья (осс). 

Проект в числе прочего предлагает уточнить требования 
к администратору оСС, отменить институт заочного го-
лосования опросным путем, а также предусматривает воз-
можность заочного голосования в ходе онлайн-оСС (в ГиС 
жкХ) через многофункциональный центр предоставления 
государственных и муниципальных услуг в соответствии с 
соглашением о взаимодействии, заключенным региональ-
ным органом госвласти.

кроме того, в первом чтении принят законопроект, 
обязывающий продолжить управление домами те ук, ко-
торые не смогли продлить лицензию на деятельность по 
управлению многоквартирными домами.

Образовательная среда 

15 мая 2023 года председатель правительства РФ 
михаил мишустин подписал постановление 
правительства РФ от 4 мая 2023 года № 698. 
оно вступило в силу 21 мая 2023 года.

Согласно документу в перечень образовательно-
производственных центров (кластеров), которые могут 
претендовать на получение гранта в форме субсидий из 
федерального бюджета, теперь также включены центры, 
подготавливающие кадры для отрасли электронной про-
мышленности, а также для индустрии робототехники.

образовательно-производственные центры пред-
ставляют собой объединения (без образования юрли-
ца) колледжей и профильных компаний, создаваемые 
посредством заключения соглашения о партнерстве 
между ними.

кластеры создаются в целях подготовки кадров для 
ключевых отраслей, таких как машиностроение, сельское 
хозяйство, металлургия, атомная и химическая отрасли, 
легкая промышленность, строительная отрасль, железно-
дорожный транспорт и другие. В настоящее время в этот 
список входят 16 отраслей. 

В 2022 году на создание таких центров было выделено 
порядка 7 миллиардов рублей из федерального бюджета, 
не считая региональных средств и частных инвестиций. 
был построен 71 кластер. В 2023 году на эти цели преду-
сматривается выделение такой же суммы, планируется соз-
дать еще 70 образовательно-производственных центров. 

расширение программы «Профессионалитет» происходит 
в рамках выполнения поручения Президента рФ, которое 
было озвучено в Послании Федеральному Собранию.

это позволит обеспечить квалифицированными спе-
циалистами ключевые отрасли экономики, а также по-
может молодым людям получить востребованную спе-
циальность.

Бизнес

правительство РФ увеличило предельные размеры 
займов, заемщики по которым могут обратиться 
к банку для получения кредитных каникул, – 
постановление правительства РФ от 30 мая 2023 года
№ 868. новые правила действуют со 2 июня. 

максимальные размеры кредитов увеличены 
следующим образом:

• для потребительских кредитов, выданных 
гражданам, – с 250 до 300 тысяч рублей;

• для потребительских кредитов, выданных ип, – 
с 300 до 350 тысяч;

• для потребительских кредитов с лимитом 
кредитования, выданных гражданам, потолок 
размера остался неизменным – 100 тысяч;

• для автокредитов под залог автомобиля – 
с 600 до 700 тысяч;

• для кредитов, выданных в целях, не связанных 
с осуществлением предпринимательской деятельности, 
обязательства по которым обеспечены ипотекой, – 
с 2 до 3 миллионов;

• для ипотечных кредитов, выданных с целью 
приобретения жилья в москве, – с 4,5 до 6 миллионов;

• для ипотечных кредитов, выданных с целью 
приобретения жилья в московской области, 
санкт-петербурге, а также регионах 
Дальневосточного федерального округа, – 
с 3 до 4 миллионов.

Претендовать на получение отсрочки могут заемщики из 
числа граждан и иП, чьи доходы за прошлый месяц сни-
зились более чем на 30% по сравнению со средним еже-
месячным доходом за 2022 год. При этом кредитный до-
говор должен быть заключен до 3 апреля 2020 года либо 
до 1 марта 2022 года, если заемщик обращается за кани-
кулами позже этой даты. Длительность отсрочки не может 
быть более шести месяцев. Правила о кредитных канику-
лах распространяются, в том числе, на ипотеку.

Прежнее постановление о максимальных размерах кре-
дитов для целей оформления кредитных каникул утрати-
ло силу.

Правительство РФ увеличило предельные 
размеры займов для получения кредитных каникул
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В этом году Краснодарский край,  по прогнозам, 
привлечет еще больше гостей. Поток отдыхающих 
на Черноморском побережье Кубани растет с каждым днем.
Раньше всех, 13 мая, Анапа распахнула свои гостеприимные пляжи 
для туристов. Праздничные мероприятия  продлились целую 
неделю. 1 июня  летний сезон официально открылся в  Сочи. 
Этому событию предшествовало пышное празднование Дня города. 
3 июня Геленджик встречал гостей под девизом «Геленджик – город добра»

В гости
текст: Нина Дрожжина
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13 мая на аллее Центрального городского парка начала 
работу главная эногастрономическая ярмарка «А.Море Вина»

Анапа. 
     Город солнца
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29 стильных деревянных павильонах бы-
ли представлены рестораны и винодельни 
юга россии – от крупных до небольших се-
мейных предприятий. 

Гостями ярмарки стали «винные» экспер-
ты и гиды, сомелье и кависты, а официальны-
ми инфопартнерами выступили проект «Ви-
но и люди» и его основатель Алексей Синель-
ников и «винный» журналист и блогер, автор 
канала «минВин» Юлия макарова.

как и в прошлые годы, организаторы под-
готовили настоящий семейный праздник. Все 
дни работали детская зона с творческими и 
научными мастер-классами, кинотеатр под от-
крытым небом и археологический квест. Для 
взрослых проводили зарядки и медитации с 
вином, лекции сомелье и культурологов, арт-
вечера и интеллектуальные игры.

На территории музея «Горгиппия» воз-
вели специальную сцену, где выступали му-
зыканты. На ярмарке звучали гонг, плоские 
колокола, хрустальные чаши, греческая ли-
ра, барабан, дудук и скрипка. 

Сенсацией стала древняя улица виноде-
лов, которую экспедиция института археоло-
гии рАН обнаружила буквально в 100 метрах 
от места проведения «А.море Вина». Возраст 
находки – более 2,5 тысячи лет. есть надеж-
да, что удастся сохранить уникальный рас-
коп и превратить его в новую достоприме-
чательность Анапы.

На уличной сцене «ракушка» играли бара-
банщицы ARCOBALENO, выступали духовой 
оркестр и народный ансамбль «зарница».

Анапа который год удивляет своим совре-
менным подходом к организации меропри-
ятий и пространства. На этот раз жители и 
гости курорта познакомились с 30 анапча-
нами, которые героями себя не считают, но 
каждый день делают добрые дела на благо 
своего города. На фотографиях были закре-
плены QR-коды для просмотра видеоматери-
алов, которые рассказывали личные истории 
каждого участника.

проект был реализован 
при поддержке центра развития 
гражданского общества 
краснодарского края, 
грантов губернатора кубани, 
мэрии курорта и арт-сообщества.

Взаимодействие 
власти и бизнеса

приурочили к старту курортного сезона 
и открытие нового пятизвездочного отеля 
«город мира», который построен 
с применением мер государственной 
поддержки. 

– Новый гостиничный комплекс – 
пример и эталон для многих 
предприятий курортной отрасли, – 
подчеркнул во время 

торжественного открытия глава 
Анапы Василий Швец. 

– здесь созданы все условия для комфортно-
го отдыха. я благодарен руководству крас-
нодарского края и лично губернатору Вени-
амину кондратьеву за постоянную поддержку 
курортной сферы, которая даже в это непро-
стое время показывает свою востребован-
ность и высокую инвестиционную привле-
кательность.

инвестор курорта Miracleon 
Валерий Димоев поделился, 
что в планах курорта – 
параллельное строительство 
еще трех пятизвездочных отелей, 
которые будут открыты в Анапе 
в 2025–2027 годах.

«Город мира» работает по системе «ультра 
все включено». В его фонде – порядка 1000 
номеров, расположенных в 4 корпусах. Три 
из них будут сезонными, один – круглого-
дичным. В составе комплекса – рестораны 
шведской линии, бассейны, детская и спор-
тивная площадки на открытом воздухе, пляж-
ная территория, а также спа-комплекс, в ко-
торый входят 4 вида саун, бассейн с гидро-
массажной и детской зонами, тренажерный 
зал, массажные и процедурные кабинеты, 
салон красоты, фитобар. В ходе работ пред-
почтение было отдано кубанским произво-
дителям и подрядным организациям. кро-
ме того, новый комплекс – это более тыся-
чи рабочих мест. он является ярким при-
мером импортозамещения, ведь по своим 
характеристикам ничем не уступает зару-
бежным местам отдыха.

В
анапа который год удивляет своим 
современным подходом к организации 
мероприятий и пространства

бизнес 
«город мира» 
работает по системе 
«Ультра все включено». 
в его фонде – порядка 
1000 номеров, 
расположенных 
в 4 корпусах. 

новый комплекс – 
это более тысячи 
рабочих мест. 
он является ярким 
примером 
импортозамещения, 
ведь по своим 
характеристикам 
ничем не уступает 
зарубежным 
местам отдыха

Анапа

Краснодарский край
МО г.-к. Анапа
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«Сочи – город впечатлений» – именно с таким лейтмотивом 
праздновали День города на главном курорте страны

Сочи. 
Город впечатлений
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обытие предвосхитило открытие курорт-
ного сезона. В Сочи состоялось множество 
праздничных мероприятий. Во всех районах 
города прошли торжественные приемы.

В зимнем театре состоялся 14-й благо-
творительный концерт, организованный 
фондом «золотые ворота Сибири». меро-
приятие призвано поддержать работников 
социально значимых сфер, военнослужа-
щих и их семьи.

Конкурс бабушек

в преддверии Дня города прошел финал 
первого городского конкурса 
«супербабушка сочи – 2023». 
в нем приняли участие 30 сочинок 
в возрасте от 45 лет, у которых есть внуки. 

они продемонстрировали свои кулинарные 
способности, творческий потенциал и уме-
ние держаться на сцене. В финал вышли 12 
конкурсанток от 46 до 78 лет. На конкурс бы-
ло подано около 100 заявок. 

Титул и корону «Супербабушка Сочи – 
2023» завоевала самая старшая участница 
проекта из Лазаревского района кегануш 
кесян. ей 78 лет. у нее семь внуков и четы-
ре правнука. она водит машину и ездит вер-
хом на лошади, танцует и вкусно готовит.

Алые паруса

основной площадкой проведения фестиваля 
парусного спорта и яхтенного туризма 
стал центр парусного спорта ФгБУ «Юг спорт». 

27 мая прошла парусная регата среди юных 
яхтсменов спортивной школы олимпийского 
резерва по парусному спорту и воспитанников 
парусного отделения спортшколы № 13.

– Водные виды спорта пользуются 
в Сочи большой популярностью. 
Фестиваль объединяет 
несколько спортивных дисциплин: 
парусный, подводный и воднолыжный 
спорт, сапсерфинг и аквабайкинг. 
особое внимание уделялось 
вопросам безопасности на воде. 
Сотрудники Южного регионального 
поисково-спасательного 
отряда мчС россии провели 
для гостей обзорную экскурсию, 
продемонстрировали спасательную 
спецтехнику, – рассказал директор 
департамента физической культуры 
и спорта Анатолий мирошников.

В рамках фестиваля состоялись мастер-классы 
для детей по вязанию морских узлов, по на-
выкам катания на доске для сапсерфинга и на 
водных лыжах, подводного плавания. 

Прыжок в лето 

Финал прыгательного скиппинг-марафона
«прыгни в лето!» прошел на площади искусств 
перед Художественным музеем. 

это был финал городских соревнований по 
прыжкам на скакалке. В нем выступили луч-
шие команды образовательных учрежде-
ний Адлерского, Хостинского, Центрально-
го и Лазаревского районов Сочи. В спортив-
ном празднике приняли участие около 300 
юных горожан.

Подарок ко Дню города сделали и цир-
ковые артисты. Провели показательные вы-
ступления для всех желающих российские 
и зарубежные коллективы, школы, студии 
и индивидуальные исполнители – участни-
ки инклюзивного международного фести-
валя «обыкновенное чудо необыкновен-
ных детей».

Артисты в возрасте от 5 до 18 лет показа-
ли номера во всех цирковых жанрах. меро-
приятие состоялось на площади перед цир-
ком, где к сезону было проведено капиталь-
ное благоустройство.

В скейт-парке у виллы «Вера» прошел фе-
стиваль экстремальных видов спорта. он объ-
единил новичков и любителей трюкового са-
моката. В состязаниях принимали участие все 
желающие в возрасте от семи лет.

Словами искусства

все дни в центре сочи в сквере 
на ул. навагинской работала городская 
выставка-ярмарка декоративно-прикладного 
искусства. свои работы представили 
36 мастеров из сочи и других 
городов юга России. 

В кинотеатре «Сочи» прошла фотовыставка 
«Город, в котором живем», посвященная Году 
архитектуры, а на площади перед ним состо-
ялась концертно-развлекательная программа 
«Сочи – сказочный город», которую подгото-
вили артисты и творческие коллективы Цен-
трального района.

– яркая, насыщенная программа 
праздничных мероприятий 
ко Дню города охватывает 
все районы, в том числе и удаленные 
населенные пункты, чтобы вовлечь 
в атмосферу праздника как можно 
большее число сочинцев и гостей 
курорта, – отметила заместитель 
главы Сочи елена канюк. 

Подарком зрителям на День города стал боль-
шой концерт у зимнего театра. звучали все-
ми любимые композиции. Фасад стал деко-
рацией – на его стенах транслировалось те-
матическое световое шоу.

С

фестиваль 
яркая, насыщенная 
программа 
праздничных 
мероприятий 
ко Дню города 
охватывала все районы, 
в том числе и удаленные 
населенные пункты, 
чтобы вовлечь 
в атмосферу праздника 
как можно большее 
число сочинцев 
и гостей курорта

Сочи

Краснодарский край
МО г.-к. Сочи
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Геленджик – это раскрученный бренд. На открытие сезона 
сюда едут и из столицы региона, и из столицы страны

Геленджик. 
Город добра
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аждый год город удивляет программой, ше-
ствием, гостеприимством и роскошной на-
бережной. 

В нынешнем году глава Геленджика Алек-
сей богодистов заранее предупредил жителей 
и гостей о том, что традиционного карнаваль-
ного шествия не будет. однако это не повлия-
ло на настроение людей. На городской набе-
режной состоялась праздничная программа 
с участием детей и взрослых. работали фото-
зоны и интерактивные площадки. были орга-
низованы костюмированные представления. 

Экскурс в историю 

на лермонтовской площади гости и жители 
геленджика могли окунуться 
во времена 19-го века. 

этот исторический период в жизни города 
«подсветили» судьбоносные для Геленджика 
личности: основатель курортного дела док-
тор марианн Сульжинский и писатель, пу-
блицист Владимир короленко.

В конце 19-го века марианн Фаддеевич 
построил в Геленджике двухэтажный особ-
няк с большой верандой. Так появился пер-
вый в городе санаторий, который быстро при-
обрел популярность.

Владимир Галактионович был частым го-
стем в доме своего брата. Тот жил на хуторе 
Джанхот в каменном доме с верандой. Сегод-
ня это Дом-музей В. Г. короленко.

кроме знакомства с историческими лич-
ностями, зрители увидели, какие танцы бы-
ли в моде в те времена. их исполнил танце-
вальный коллектив «ренессанс».

Военная веха Геленджика 

У историко-краеведческого музея работала 
передвижная выставка, посвященная 
80-летию освобождения краснодарского края 
от немецко-фашистских захватчиков 
и юбилею подвига легендарного десанта 
под командованием майора 
цезаря куникова.

На плакатах разместили фотографии и рас-
сказы о героях, которые не только стояли в 
ружье на войне, но и лечили солдат, снабжа-
ли фронт и помогали всеми силами. Сотруд-
ники музея рассказывали гостям о каждом, 
кто ценой здоровья или жизни приближал 
Великую Победу.

В числе тех, кто остался на полях сраже-
ний, – майор Цезарь Львович куников. его 
фотография была размещена в стилизован-
ной фотозоне. каждый желающий мог запе-
чатлеть себя с легендарным командиром.

В экспозицию также вошли оружие, лич-
ные вещи солдат и командования времен Ве-
ликой отечественной. 

Назад в СССР

еще одна концертная площадка 
продемонстрировала, чем жили 
геленджичане и как отдыхали 
гости курорта в 60–70-е годы 
прошлого столетия.

эти десятилетия вошли в историю как зо-
лотой век курорта. Современные артисты и 
танцоры воссоздали самые яркие «картин-
ки» того времени: бодрые ритмы агитбри-
гад, всеобщие утренние зарядки, пионер-
ские галстуки, дневные солнечные ванны и 
вечерние танцы.

«Старый парк» 

есть в кабардинке 
место притяжения, знакомое всем, 
кто хотя бы раз побывал 
в геленджике и его окрестностях, – 
это «старый парк». 

он объединил в себе ботанический сад, му-
зейный комплекс, представляющий культу-
ры разных времен и народов, театр, картин-
ную галерею и Школу творчества. 

Площадку, посвященную традиционным 
ценностям, на набережной Геленджика бога-
тым содержанием заполнил коллектив куль-
турного центра.

колоритные вокальные композиции в ис-
полнении казачьего дуэта, конкурсы и кве-
сты для детей, выступления иллюзиониста и 
мима, танцы и культурно-спортивная игра с 
возможностью выиграть приз – все это про-
ходило на площадке у курзала на набереж-
ной курорта. 

Воздушные шары 

на протяжении 11 лет фестиваль 
«море шаров» собирает мастеров 
аэродизайна со всей России 
и даже из зарубежья.

В этом году для участия в фестивале приеха-
ли 13 команд. Несколько дней они изготав-
ливали огромные композиции из шаров. Все 
творения были разные, но объединила их об-
щая тема – сказки.

крокодил Гена и чебурашка, емелина печ-
ка, баба-яга, Волк из «красной шапочки», 
персонажи «Волшебника изумрудного горо-
да» и многие другие герои любимых сказок 
колонной прошествовали по городу от Двор-
ца культуры до набережной.

Платформы и ростовые фигуры из ша-
ров заняли всю набережную на участке 
от Лермонтовского бульвара до историко-
краеведческого музея.

К

праздник 
в нынешнем году 
жителей и гостей 
заранее предупредили 
о том, что традиционного 
карнавального шествия 
не будет. однако 
это не повлияло 
на настроение людей. 
на городской 
набережной состоялась 
праздничная 
программа с участием 
детей и взрослых. 

Работали фотозоны 
и интерактивные 
площадки. 
Были организованы 
костюмированные 
представления

Геленджик

Краснодарский край
МО г.-к. Геленджик
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